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В минувшую субботу лучшие коллективы (сТомлеспро- 

ма» вывезли 1.100.000-й с начала года кубометр древесины. 
Почетное право «закруглить» январский рубеж было пре
доставлено, в частности, лесозаготовителям Парабельского 
леспромхоза.
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ЭКОНОМИКА НОВАТОРСТВА
с  СЕМИНАРА 

П А Р Т И И ,
ПЕРВЫХ СЕКРЕТАРЕЙ ГОРКОМОВ И РАЙКОМОВ 
П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Е Й  Р А Й Г О Р И С П О Л К О М О В

2 9 — 30 Ш1варя состоялся семи
нар первых секретарей горкомов и 
райкомов КПСС, председателей 
райгорисполкомов области. На се
минаре рассмотрены задачи пар
тийных и советских органов по 
внедрению экономических методов 
руководства, переводу совхозов и 
колхозов на хозрасчет, самоокупае
мость и самофинансирование.

В Доме животновода Ново-Кри- 
вошеинской молочной фермы сов
хоза «Кривошеинский» и в Криво- 
шеинском райкоме партии участ
ники семинара подробно познако
мились с результатами работы 
этого хозяйства и в целом Криво- 
шеинского района, полученными 
за два года в условиях самооку
паемости и самофинансирования. 
Об этом рассказали директор сов
хоза М. Ф. Мельников, секретарь 
парткома В. П. Янцен, главный 
экономист В. Н. Шалабода, пер
вый секретарь райкома КПСС Н. А. 
Солтаганов, главный экономист 
РАНО А. А. Архипов.

Основным направлением работы 
по развитию личных подсобных 
хозяйств населения было посвя
щено выступление председателя 
областного комитета наро'дного 
контроля М. А. Матвеева.

Об организаторской и полити
ческой работе горкомов, райкомов

КПСС, райгорисполкомов по внед
рению нового хозяйственного меха
низма, хозрасчета, коллективного, 
семейного и арендного подряда 
рассказали первый секретарь Аси- 
новского горкома партии А. Д. 
Колтыков, Кожевниковского рай
кома В. И. Певнев, председатель 
Зырянского райисполкома В. М. 
Ювченко.

Выступление председателя! обл
исполкома А, Е. Высоцкого было 
посвящено анализу работы рай- 
горисполкомов по использованию 
местных ресурсов для улучщения 
снабжения населения продуктами 
питания.

Об организации вьгаолнения по
становлений пленумов партийных 
комитетов, о работе бюро по руко
водству перестройкой сообщили 
первые секретари райкомов КПСС: 
Ленинского — В. В. Иршенко, 
Томского — А. С. Андросов, Ча- 
инского — и. Ф. Григорьев.

Первый секретарь обкома 
ВЛКСМ С. Д. Кузнецов проанали
зировал работу комитетов комсо
мола области по перестройке 
своей деятельности, а председа
тель Советского райисполкома 
А. И. Полин — первые шаги по 
развитию кооперативной и инди
видуальной трудовой деятельности.

Участники семинара посетили

кооператив «Салам» в с. Мельни
кове, хозрасчетное кафе «У озе
ра», кооператив фотохудожествен- 
ных работ «Ракурс». Об опыте ра
боты этих коллективов рассказали 
их руководители К. X. Магоме
дов. Ю. В. Горбачев, А. Л. Глу
шаков.

С большим интересом участники 
семинара знакомились с социаль
но-бытовым блоком Томского мя
сокомбината. Генеральный дирек
тор «Томскмясоагропрома» А. Л. 
Попов рассказал, как энергичная 
работа коллектива по строитель
ству хозяйственным способом со
циальных объектов на производ
стве резко снизила текучесть кад
ров, изменила всю атмосферу в 
коллективе.

Ознакомление с работой произ
водственного жилищно - ремонт
ного треста Ленинского района, 
сообщения председателя райиспол
кома Б . П. Пешкова и начальни
ка П Ж РТ  В. Н. Кузьменко воору
жили руководителей районов опы
том развития коммунальной служ 
бы, недавно одобренным секрета
риатом обкома КПСС.

С развитием работ по перепро
филированию бывшего завода 
«Виншампанпрома», организацией 
производства нового вида печенья 
и мармелада познакомились уча

стники семинара в кондитерском 
цехе №  2. Об этой работе расска
зал второй секретарь Томского 
горкома КПСС А. П. Жуков.

С работой по повышению про
дуктивности молочного стада, ис
пользованием зерносенажа!, пер
выми шагами по использованию 
трансплантации эмбрионов в пле
менной работе руководители райо
нов познакомились н а Коларов- 
ском комплексе. Большой интерес 
вызвали сообщения директора 
ОПХ им. Б. Н. Сидоренко В. И. 
Анчарука, заведующей пунктом 
трансплантация Н. Н. Яндовка, 
начальника племобъединения В. С. 
Проскурни.

В лаборатории совхоза «Черно- 
реченский» состоялось знакомст
во с технологией выращ ивания се
мян картофеля из миристемы на 
безвирусной основе. Об этом опы
те рассказал генеральный дирек
тор «Томскплодоо’вощхоза» В. Е. 
Кожемяков.

В работе семинара приняли уча
стие члены бюро обкома КПСС, 
члены исполкома областного Со
вета народных депутатов, .руково
дители ряда областных управле
ний и ведомств.

На семинаре выступил первый 
секретарь обкома КПСС В. И.
Зоркальцев.

Перестройка
экономических

‘- л ___

отношении
- ' С ё п е

Область достигла опреде
ленного динамизма в разви
тии сельского хозяйства. Но 
этот результат в рамках 

‘ прежних отношений, в гра- 
чА ницах прежних подходов и 

прежних технологий. Сейчас 
необходимы новый опыт, 
иные подходы, и важнейши
ми из них являются эконо
мические формы, методы 
воздействия.

Для перехода агропромыш
ленного кцмплекса на новые 
методы хозяйствования со
здан .неплохой задел. За 
этот период в сравнении с 
одиннадцатой пятилеткой 
производство )валовой про
дукции сельского хозяйства 
возросло на 18 процентов, 
повысилась рентабельность 
производства. улучшились 
финансовые результаты. Ес
ли в 1985 году прибыль сов
хозов и колхозов составила 
44 млн. рублей, то по ито
гам 1987 года ожидается 63 
млн. рублей, а в целом по 
агропрому — 90 млн. руб
лей.

Но этого мало. Ш ирокие 
возможности для дальней
шего улучшения экономиче
ских показателей, резкого 
повышения производитель
ности труда открывает внед
рение коллективного, семей
ного и арендного подряда, 
организация производства на 

\  основе кооперации общест- 
*  венных и личных хозяйств. 

Это резервы , которые не 
вовлечены еще в оборот в 
достаточной мере. Их воз
можности хорошо видны из 
примеров, приведенных на 
семинаре. В. Н. Кудайкин 
из совхоза «Первомайр(Кий» 
Колпашевского района на 
выращ ивании телят достиг 
привесов в 992  грамма в 
сутки, производительность 
труда обеспечена в 25,3 тыс. 
рублей, или в два раза вы 
ше среднеобластного пока
зателя. А в колхозе «Р ас
свет» Первомайского оайона 
муж и жена Белошидские 
добились пооизводительно- 
сти труда в 46 ,8  тысячи руб
лей. В совхозе «Победа» 
звено Н. Т. Галюка (17 че
ловек) обеспечило произво- 
дительно)Сть труда 26,3 ты
сячи рублей в год, а всего 
произвело продукции на 
447,6  тысячи рублей. З в е 
но на выращивании корне
плодов в совхозе «Октябрь» 
В. В. Старченко обеспечило 
выработку в 35,5 тысячи 
рублей в год на одного чле
на звена. Вот что дают но- 

f  вые формы организации тру
да.

Но некоторые совхозы и 
колхозы, целые районы сто
ят на обочине перестройки

экономических отношении. 
Нет ни одного коллектива 
на подряде, занимающегося 
выращиванием молодняка 
крупного рогатого скота, в 
Парабельском и Тегульдет- 
ском районах. Здесь и мо
лока, произведенного кол
лективами на' подряде, все
го 17 и 19 процентов. В хо
зяйствах Зырянского и Ш е: 
гарского районов удельный 
вес молока, произведенного 
подрядными коллективами, 
составляет соответственно 10 
и 35 процентов, говядины — 
22 и 35 процентов.

В зачаточном состоянии 
находится работа по внедре
нию семейного и арендного 
подряда с оплатой от вало
вого дохода и чековой си
стемой контроля затрат, ор
ганизации .коллективов ин
тенсивного труда. Поэтому 
25 хозяйств области в Бак- 
чарском, Каргасокском, Ко- 
жевникоиском, Парабель
ском, Первомайском и Те- 
гульдетском районах закан
чивают год с убытками в 
4 млн. рублей. Вот еще ряд 
цифр. Выручка от реализа
ции продукции в совхозах 
«Северный» и «Богатырев- 
ский» Бакчарского и «Но
вый труд» Тегульдетского 
районов составила 1 9 1 ,6 9 7  и 
105 тысяч рублей, а только 
заработной платы в этих 
хозяйствах вьшлачено соот
ветственно 244, 699 и 135 
ты сяч рублей. Рентабель
ность сельскохозяйственного 
комплекса в Бакчарском 
районе составит по итогам 
года минус 33  процента. А 
вот в Кривошеинском райо
не этот показатель равен 
54 процентам.

Для партийных комитетов 
сейчас нет более важной за 
дачи во всей организатор
ской и политической работе, 
чем развитие творческой 
инициативы, создание в тру
довых коллективах такой 
морально - психологической 
обстановки, таких экономи
ческих условий, чтобы каж 
дый труженик чувствовал 
себя подлинным хозяином 
своего дела. Мыслить эко
номическими категориями 
должны учиться не только 
р.уководители и специали
сты, но и рядовые работни
ки. Но если сегодня в хо
зяйствах Колпашевского и 
Томского районов учится 
каждый второй механизатор 
и животновод, то в Перво
майском и Молчановском — 
только четвертый, а в Б ак 
чарском и Тегульдетском — 
пятая их часть.

К новым 
рубежам в 

животноводстве

в ближайших номерах 
газеты будут опубликова
ны материалы, посвящен
ные коннретному «опыту 
работы, с которым знако
мились участники семина
ра.

По области надой на коро
ву увеличился на 219  кило
граммов и составил в про
шлом году 3.065 килограм
мов. Этот успех предопре
делила энергичная работа 
асиновских, молчановских, 
кривошеинских и чаинских 
животноводов, которые 
стали инициаторами даль
нейшей интенсификации мо
лочного животноводства в

1987 году. Вновь хорошие 
результаты  дала работа в 
коллективах отстающих 
ферм, продуктивность на ко
торых поднялась до 2.462 
килограм.мов от коровы. 
Улучшилась работа со ста
дом как по его обновлению, 
так п по повышению его гене
тического потенциала.

Но вместе с тем в 14 хо
зяйствах, на 34 фермах про
дуктивность дойного стада 
снизилась по сравнению с 
1986 годом. В совхозе «Впе
ред» Ш егарского района — 
на 476  килограммов, в сов
хозе «Труд» Каргасокского
— на 345 килограммов. Не 
достигли уровня прошлого 
го|да по продаже мяса Кар- 
гасокский, Бакчарский и 
Чаинский районы, а Ш егар- 
ский район не выполнил и 
план по продаже мяса. 7 
хозяйств из 117 не выпол
нили план по продаже моло
ка, а совхозы «Чернцыпев- 
ский», «Майский». «Тунгу- 
совский» и «Чаинский» не 
выполнили план закупки и 
молока, и мяса. Подобного 
не выдержит никакая эконо
мика.

В половине районов сокра
тилось поголовье крупного 
рогатого скота и коров, осо
бенно в Александровском, 
Верхнекетском, Кожевников- 
ском и Колпашевском райо
нах. В Ш егарском, Криво
шеинском и Кожевниковоком 
районах резко упало пого
ловье свиней. Это недопу
стимо.

В 1988 году в области 
.предстоит надоить по 3 .200
— 3.250 килограммов мо
лока от коровы и продать 
государству не менее 6 8  ты
сяч тонн мяса в живом весе. 
9 районов решили надоить 
по 3 .200  килограммов моло
ка, Томский район намерен 
получить по 3 .6 5 0 — 3.700, 
а Колпашевский — 3.600 
килограммов молока на ко
рову. В первом квартале на
до надоить не менее 750 
килограммов, что даст толь
ко ежедневная килограммо
вая прибавка. Но пока в 
этом режиме работают толь
ко животноводы Чаинскаго, 
Колпашевского и Молчанов- 
ского районов. А Александ
ровский и Тегульдетский 
районы даж е минусуют в 
ежедневных сводках. На 
уровне прошлого года идет 
Парабельский район. Руко
водителям этих районов 
тт. Влескому, Красову, Крю
кову. Битко, Кулемину, Ко
белеву надо принять реши
тельные и неотложные меры 
по преодолению отставания.

Надо развивать и опыт р а
боты с отстающими ферма
ми. Нынче их 24 в 9 райо
нах и 19 хозяйствах. Они 
все должны преодолеть ру
беж в 2 .500 килограммов, 
тем самым обеспечив себе 
минимум для жизни. Надо 
продолжить активную дея
тельность клубов «3.200» и 
«3.500», развернуть работу 
по дальнейшему повышению 
генетического потенциала 
стада на основе биотехноло
гии — путем трансплантации 
эмбрионов от высокопродук
тивных животных.

Основа животноводства — 
корма. Надо научиться уве
ренно получать урожай в

6 0 0 — 630 тысяч тонн зер
на. Пути для этого — рас
ширение ; пашни, повышение 
урожайности, постоянное 
обогащение пашни органикой 
в расчете 8 — 10  тонн на гек
тар. По примеру кожевни- 
ковцев надо развернуть борь
бу за получение на ка.чсдом 
поле урожая не менее 15 
центнеров с гектара. На- 
У'швшись заготавливать кор
ма в объеме 25 центнеров 
кормовых единиц на услов
ную голову, надо добиться 
коренного улучшения их 
качества и структуры. Глав
ное — увеличить содерж а
ние белка в кормовой еди
нице со 100— 105 до ,110— 
120 граммов. Основными 
рецептами здесь остаются 
скашивание растений в оп
тимальные сроки, увеличе
ние посевов гороха, люцер
ны, рапса и других высоко
белковых культур. Особое 
значение имеет опыт Перво
майского, Кожевниковского, 
Томского районов, где уже 
сёгодня есть возможность 
давать в рацион по кило
грамму гороховой муки.

Судьба этого года в руках 
весны. Но мы можем недо
брать большую долю уро
ж ая из-за плохих семян. По 
области только 47 процен
тов семян отвечают требо
ваниям первого и второго 
классов. Отстает и ремонт 
посевной и кормозаготови
тельной техники. На это на
до обратить особое внима
ние. В полную силу долж
ны, наконец, заработать ап
параты РАНО и облагропро- 
ма. Если требует дело, на
до привести в соответствие 
их структуру и численность, 
но, главное, надо строго 
опрашивать за четкое иопол- 
нение своих функций.

ский учет, нарушаются са
нитарные нормы, ценообра
зование.

На первом 
плане —  

забота о людях

...Плюс
возможности

кооперативов
в  области создан 51 коо

ператив, в том числе 16 ^  в 
сфере общественного пита
ния, 18 — по бытовому об
служиванию, 17 — по про
изводству товаров потребле
ния, переработке вторсырья, 
в сфере досуга и другие. 
Занято в кооперативах ■' 330  
человек. Им выданы креди
ты, предоставлены помеще
ния и оборудование. Коопе
ративы заметно дополняют 
существующую сеть госу
дарственных предприятий. 
Кооператив «Салам» Ш егар
ского района ежемесячно 
производит продукции на 
2 0 — 25 тысяч рублей. Ус
пешно работают и другие 
кооперативы.

Но возможности этой фор
мы организации труда ис
пользуют не полностью. Не 
создаются кооперативы по 
ремонту бытовой техники, 
квартир, обуви, изготовле
нию садовых домиков и т. д. 
Многие исполкомы местных 
Советов недооценивают роль 
кооперативов,/ лишь принима
ют решения об их создании, 
не контролируют их деятель
ность. Во многих коопера
тивах не налажен бухгалтер-

Медленно, не так, как тре
бует время и  ждут трудя
щиеся, идет улучшение тор
говли и бытового обслужи
вания. Асиновский, Б акчар
ский, Верхнекетский, Зы рян
ский, Кривошеинский и Мол- 
чановский районы не толь
ко не выполнили план това
рооборота, но и продали то
варов меньше, чем в 1986 
году. Здесь ниже среднеоб
ластного уровня и душевое 
потребление безалкогольных 
напитков, кондитерских из
делий, мало производится 
теста и других продуктов.

В каждом районе надо раз
вернуть базу производства 
товаров народного потребле
ния, прежде всего — про
дуктов питания, максималь
но использовать уже сегодня 
имеющиеся возможности и 
резервы. Не все столовые в 
колхозах и совхозах произ
водят кулинарные и конди
терские изделия, предприя
тия агропрома могут гораз
до больше выпустить мяс
ных и молочных продуктов 
как нефондовых, так и из 
давальческого сырья.

Медленно растут объемы 
платных услуг. В Зы рян
ском, Каргасокском. Кри
вошеинском районах и в 
г. Томске их оказано мень
ше, чем в 1986 году.

Планы на 1988 год по то
варообороту и платным ус
лугам доведены большие. 
Но нам надо двигаться го
раздо быстрее, так как това
рооборот на душу населения 
у нас меньше, чем по 
РС Ф С Р и в соседних обла
стях, а по реализации плат
ных услуг на человека об
ласть находится на 50-м ме
сте в республике.

На семинаре подчеркива
лась необходимость безот
лагательного начала актив
ной работы по выполнению 
решений пленумов партий
ных комитетов с отчетами 
бюро о руководстве пере
стройкой. Ни одно дельное 
замечание и предложение 
не должно остаться незаме
ченным. По конкретным 
практическим делам комму
нисты будут судить о спо
собности членов бюро и сек
ретарей партийных комите
тов вести дело на путях пе
рестройки и демократизации 
всей общественной жизци. 
Надо стараться поспевать за 
теми изменениями, что про
исходят в стране, партии, 
государстве, в молодежной 
среде. Могучий поток пере
стройки преображает нашу 
жизнь, взгляды, идеологию, 
меняет привычки. Но кое- 
где наблюдается недоучет 
этих изменений, а кое-где 
их переоценка. В этом нуж
на мера. Нужен динамизм 
без забегания, демократизм 
— без анархии, дисциплина 
—без унтерпришибеевщины.

...Прямо на лесной деля
не принимает поздравления 
с трудовой победой извест
ный коллектив, возглавляе
мый лауреатом Государ
ственной премии СССР 
А. И. Шипко. Приподнятое 
настроение у механизаторов. 
В особенности у машиниста 
«Л|П-19» А. И. Куцыма, 
бригадира В. С. Хомича. 
молодого машиниста сучко- 
резки Павла Тимошина, опе
ратора погрузки. Им дове
рено «по цепочке» провести 
символический кубометр 
«Томлеопрома»: свалить,
стрелевать, очистить и по
грузить хлысты.

Но вначале был торжест
венный митинг. Правофлан
говый коллектив поздрави
ли с достижением замести
тель начальника объедине
ния П. Е. М алащук, секре
тарь Парабельокого райкома 
КПСС С. П. Буланова, ру
ководители предприятия и 
Нельмачевского лесопункта. 
Рабочим повязали через пле
чо кумачовые ленты, вручи
ли почетный диплом и гра
моту, а TaKHte хрустальный 
приз... Впрочем, параднос
ти никто не заметил. Да и 
не могло ее здесь быть.

Сдержанны в эмоциях и 
начальник комплекса, и 
бригадир. Они-то знают, ка
кого труда стоит первенство! 
Самую малость недотянул 
коллектив до 1 0 0 -тысячного 
рубежа в прошлом году; на 
последних днях подвела тех
ника. Инициативу в сорев
новании не замедаили пе
рехватить тогда механизато
ры из соседнего— Пайдугин- 
ского— лесопункта, возглав
ляемые депутатом областно
го Совета С. П. Рыгаловым. 
Теперь удалось обойти со
перников. В штабеля свезе
но не 11 тысяч кубометров, 
как планировалось, а целых 
14 тысяч.

празднования, как правило, 
избегают. П ривьино озабо
ченным увидел перед ми
тингом бригадира-механика 
лесозаготовительного комп
лекса Н. И. Тарантина. Поз
дравил его. Николай Ивано
вич просиял, но тут же за
говорил по-деловому. Помя
нув недобрым словцом тех, 
кто не дает редукторов к ва- 
лочным, он рассказал, как 
прямо на деляне пришлось 
ремонтировать трактор Хо
мича, что плохо без сепара
тора для очистки масла 
(«который год обещают»), 
что...

Деловым был разговор и 
с начальником комплекса, 
членом обкома КПСС А. И. 
Шипко. Давно известно: бо
леет Алексей Иванович за 
коллектив, наравне со всеми 
может взяться за ремонт аг
регатной машины и неделя
ми, месяцами биться над ре
шением какого-либо органи
зационного вопроса.

— Мы добиваемся боль
шой экономии по хозподря- 
ду, — подчеркивает А. И. 
Ш ипке. — Но экономика кол
лектива не должна склады ва
ться стихийно. Ее надо фор. 
мировать. Часто задумыва
юсь над второй половиной 
слова «хозрасчет». Чтобы 
сделать действенными хоз- 
раочегаые отношения в( ком
плексе. придется строго 
учитывать все за 
траты, без скидки. Вот по
чему настаиваю, чтобы на
ши экономисты представили 
мне описок запчастей с ука
занием их стоимости, чтобы 
бригада знала о ш трафах за 
подрост и видела возмож
ность сэкономить здесь... 
Перестраиваться — так уж 
основательно.

сменка, законом стала това
рищеская взаимовыручка. 
Коллектив с энтузиазмом 
участвует в трудовой вахте 
«118-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина— 
118 ударных вахт».

...Лесовоз с ярким плака
том на кабине трогается по 
гладкому насту. Солнечное 
утро распахнуло перед во
дителем трассу, В. Е. М аль
цев ведет «М А З» уверенно 
и будто играючи. Конечно, 
доволен, что их экипаж — 
порадуются А. И. Калини
ченко и А. В. Алиферен- 
ко— признан первым из се
ми в транспортном комплек
се Н. И. Чинина. Опять 
ж е— не авансом. До двойной 
выработки дотягивает порой 
акипаж.

На нижнем складе Коро- 
лятка ответственный груз 
поджидают разделочники из 
бригады В. М. Дикаева, кол
лектив В. П. Костырева с 
Парабельского сплавучастка, 
занятый на отвозке сорти
ментов. Звенит электропила. 
В запасник откатываются 
фанерный кряж  и спич- 
осина—сортименты высшей 
марки.

Ф евральские рубежи у 
парабельцев не менее на- 
пряженны, чем январские. 
В первом квартале северя
нам предстоит вывезти 189 
тысяч кубометров (59 про
центов от годового объема) 
и выпустить 127 тысяч ку
бометров круглых (65,8 про
цента). Внедрив коллектив
ный подряд, здесь наращ и
вают объемы, обеспечивают 
зимой надежный задел для 
выполнения поставок.

Н. ЧУКОВ.

Поистине победы по зака
зу не бывает. Там, где она 
дается нелегко, суетливого

Так мыслят в передовом 
коллективе. Январский ритм 
для нельмачевцев не времен
ное явление. И в феврале 
они намерены дать сверх
плановые тысячи кубо
метров леса. Накрепко при
жилась в Нельмаче двух-

НА СНИМКЕ: алые лен
ты победителей соревнова
ния повязаны лучшим из 
лучших — машинисту 
«ЛП-19» А. И. Куцыму и 
бригадиру комплекса В. С. 
Хомичу.

Фото А. Ткаченко.
Парабель — Томск.

Комментирует экономист

В зеркале реформы
с  виду мало что изменилось в минувшие 

два года на северной лесосеке: древесину 
заготавливают и возят у нас те же комп
лексы, прежними остались средства произ
водства, не прибавилось людей. Идут, од
нако. глубинные перемены, и не только 
в передовом Нельмачерском лесопункте. 
Суть этих перемен в том, чтобы нащупать 
варианты экономичной, менее затратной, 
чем прежде, работы. Остановлюсь лишь 
на двух примерах.

Решительно начали мы вводить много- 
сменку на лесозаготовительных участках. 
Не ту половинчатую и хитрую, которой 
прикрываются порой для того, чтобы от
рапортовать, а подлинный производствен- 
ный цикл. В две - три смены организова
на и трелевка, и вывозка леса. Теперь 
планируем работу с учетом повышенной

нования не только по разделочному «ва
лу». Фиксируется отпускная цена сорти
ментов по каждой бригаде. З а  повышение 
отпускной (за более качественный сорти
мент) — особая премия. Не случайно пла
новая цена кубометра (она выводится в 
наряд-задании) — 15 рублей 70 копеек, а 
фактически составляет около 18 рублей. 
В навигацию, когда начнем выполнять до
говора по посташ ам, леспромхоз от этого 
существенно выиграет.

сменности. Сократилось количество техни
ки на деляне. То, что вчера трелевали пя-
тью тракторами, сегодня берем двумя- 
тремя. Более чем вдвое возросла за  год 
выработаа на трелевочник и составляет в 
комплексе у С. П. Рыгалова 42 тьюячи 
кубометров, у В. С. Хомича — 32 ты ся
чи. Отказавшись от закупки нескольких 
тракторов,' леспромхоз сэкономил 120 
тысяч рублей. Причем это лиШь мини
мальный выигрыш, полученный при много, 
сменке.

Тоэдой повышенного внимания для на
ших специалистов стал нижний склад. От
лично понимаем, что все будущие фонды 
предприятия формируются сегодня здесь. 
От выполнения сортиментной программы, 
от поставок зависит в конце концов бла
гополучие коллектива, та ж е возможность 
строить жилье.

Что мы изменили на нижнем складе? З а 
гляните в контору на Королятке и убе
дитесь; ежедневно подводятся итоги сорев-

Высок и выход круглых лесоматериалов: 
план — 53 процента, а получается на де
сяток больше. Этот прирост — за счет за 
интересованности разделочкиков в конеч
ном результате, их стремления уложиться 
в сортиментную программу. За процент 
выхода круглых у нас такж е премиальная 
надбавка.

Даже такая деталь теперь существенна. 
К подготовке разделочных площадок впер
вые приступили еще с весны: очистили их, 
заменили поката, подремонтировали обо
рудование. Зато освободилась пара недель 
в начале зимы — использовали их для вы 
пуска продукции. А перед тем, как вклю
чить разделку на полный режим, в брига
дах побывал инженер ПТО по качеству 
С. В. Серебряков. Он потолковал с рабо
чими, провел, так сказать, технологиче
ский «ликбез».

Все больше думаю по поводу того, что 
надо ускорять процесс экономической пе
рестройки. По существу мы пока у  исто
ков его. Ближайшую задачу вижу в том, 
чтобы был внутрибригадный хозрасчет. Это 
— важнейший рычаг, с помощью которого 
можно значительно снизить убыточность 
лесозаготовок, обеспечить прибыль,

С. Д1КАРИН, 
начальник планово-экономического от

дела Парабельского леспромхоза.

I
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В новых условиях хозяйствова
ния, говорится в тезисах, все от
влечения должны быть упорядо
чены, поставлены на договорную 
основу. Касается это решения 
продовольственной и жилищной 
проблем, которые действительно 
иначе как «всем миром» не одо
леешь. А если еще и обратить 
внимание на то, что обе эти проб
лемы связаны между собой?

Городские предприятия, помня 
о необходимости помогать селу 
людьми, стремятся создать изли
шек работников. Вот вам и одна 
из причин обострения жилищной 
проблемы в городе (да и едоков 
в нем прибавляется). «Излишние» 
же го|рожане чаще всего — из 
села, где дефицит кадров и без 
того тормозит решение продоволь

ственной проблемы.
Если ограничить приток селян 

в Томск, здесь в какой-то мере 
снизится острота жилищной проб
лемы. И село, откуда совр1тпт''я 
отток, заработает лучше (и все 
меньше будет требовать помощшь 
ков). Коротко говоря, необходимо 
разумное регулирование. И силь
ный импульс (всей мощью город
ских строителей) социальному раз
витию села. Ведь чаще всего от
сюда уезжают из-оа того, напри
мер, что нет хорошей школы. От
сутствие мест в детских садах 
уж е сейчас держит по домам де
сятки работниц. Само себя, хоз
способом, село будет обустраи
вать еще долго.,.

В. ГОИМАНОВ, 
директор совхоза «Нива».

Меня волнует прюблема профес
сиональной подготовки молодых 
инженеров. Сейчас в этом важном 
деле много недостатков. Вы
пускник технического вуза прихо
дит на предприятие беспо
мощным, он слабо ориентируется 
в условиях производства, не пони
мает проблем, которые перед ним 
встают, не знает, как их решать. 
Словом, у них нет практической 
хватки.

Высшая школа должна:
1) Лриблизить весь механизм 

обучения к производству, то есть 
обучать надо конкретным вопро
сам. Нужна более тесная связь 
учебного процесса и производства. 
Сейчас будущие инженеры пишут

курсовые работы на абстрактные 
темы, а их следовало бы напра
вить на решение практических во
просов конкретных предприятий. 
А таких вопросов тьма.

2) Придя на производство, мо
лодой специалист оказывается, пре
доставленным самому себе: ему
указали место, дали задание, а 
дальш е— как мажеш ь, так и делай. 
В этот ж е переломный момент им 
как раз нужна активная под
держка. Формально вроде есть со
веты молодых специалистов, но 
пользы от них мало.

Словом, нужна глубоко проду
манная система.

А. ШЕМБЕРКО, 
руководитель госприемки 
в объединении «Контур».

А  ДЕМОКРАТИЗАЦИЯ ПРЕДЪЯВЛЯЕТ НОВЫЕ 
ТРЕБОВАНИЯ НЕ ТОЛЬКО К РУКОВОДИТЕЛЮ, НО 
И К КОЛЛЕКТИВУ.

«ПОЧУВСТВОВАТЬ В СЕБЕ ХОЗЯИНА ТОЙ 
ТИЧКИ ЗЕМЛИ, ГДЕ ЖИВЕШЬ, РАБОТАЕШЬ. 
В ЭТОМ—ГЛАВНАЯ СИЛА СЕМЕЙНОГО ИЛИ КОЛ
ЛЕКТИВНОГО ПОДРЯДА.

ф НУЖНА ГЛУБОКО ПРОДУМАННАЯ СИСТЕМА 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ПОДГОТОВКИ МОЛОДЫХ 
ИНЖЕНЕРОВ.

н о в ы й  Э Т А П

Учимся
демократии ФВЙЙТЕ ДИРЕКТОРЙ ВЫВЕДЕМ...»

Такое предложение было внесено на 

одном из собраний, где рассматривался 

отчет партийного бюро совхоза по руко

водству перестройкой. И состоялось голо

сование этого предложения...

Хочется порассуждать... И, 
может быть, для этого не 
стоит называть конкретное 
место действия, фамилии, 
чтобы не воспринималось 
написавное как критический 
разбор конкретной ситуации. 
Тем более что разворачи
валась она на том порьше 
искренности, которая воз
можна, пожалуй, лишь в 
обстановке «лицом к лицу», 
и, если бы ее участники 
предполагали возможность 
«попасть в печать», может 
быть, сегодня еще той иск
ренности и не было, все 
произошло бы однозначнее, 
«правильнее», привычнее и 
размыш лять было бы не о 
чем. Во всяком случае, про
шу читателя доверять: в за
писной книжке автора все 
участники выступают под 
своими фамилиями.

После краткого, но доста
точно содержательного до
клада секретаря партийного 
бюро первый же выступаю
щий. характеризуя работу 
партбюро, сказал  несколько 
критических слов о директо
ре. Второй — то же. У тре
тьего оратора «наболело» 
больше, тут уже чувствова
лось не только желание под
сказать директору его про
махи, но и свести кое-ка
кие счеты прошлого. И чет
вертый, и пятый, и  до вось
мого выступающего счита
ли необходимым сделать 
критическое замечание ди
ректору. Девятым выступил 
директор. Спокойно, аргу
ментированно ответил пер
вому. второму и так вплоть 
до восьмого оратора, под
черкнув, что делает это 
«не в знак оправдания, а 
для ясности». Не преминул 
директор назвать себя де

мократом, который совету
ется с коллективом перед 
каждой ответственной кам
панией. Призвал он комму
нистов поправлять его, не 
копить наблюдения ошибок 
от собрания до собрания, до
пускал возможность «зу- 
батиться и ругаться» с  ним 
каждодневно...

Прения продолжались. 
Слово попросил приглашен
ный на собрание секретарь 
совхозного комитета комсо
мола. Заметно волнуясь, он 
высказал удивление заявле
ниям директора совхоза, что 
он — демократ и не заж и
мает критику. А ведь толь
ко что он каждому вьюту- 
пающему до него дал «хоть 
коротко, но отпор». Вот так 
и на партбюро: чтобы вы ни 
решали, а будет так. как 
сказал директор. Давление 
его ощущается во всем. А 
потому предлагаю: пользу
ясь правом сегодняшнего со
брания, вывести директора 
из состава партийного бюро, 
и тогда оно будет работать 
свободно, без давления.

Так произошло качествен
ное превращение критики в 
оргвывод: давайте выведем 
из состава... Началось об
суждение предложения, в 
котором звучали равные 
точки зрения от «А что? 
Правильно...», «Как же это, 
сов.хоз на двух ногах ша
гать будет: партбюро само 
по себе, директор сам по се
бе?..» и до «Выдумка все 
это: таким разделенисим ни
чего не решишь, в корень 
смотреть надо. Корень же в 
нас, а не в директоре...». 
Потом состоялось голосова
ние. Абсолютным большин
ством голосов директор ос

тался в составе партбюро. 
К слову сказать, совхоз в 
ховяйстренном; отношении 
В|П0лне на уровне и по надо
ям, и по урожаю, и по вы
полнению планов.

История эта произошла 
несколько недель назад, ' а 
из головы не идет, застав
ляя вновь и вновь возвра
щ аться к ней в попытке по
нять, какие грани процесса 
перестройки и демократиза
ции преломились в этом еди
ничном столкновения. Что-то 
В ней не укладывалось в 
представлении о самой су
ти сегодняншего дня. бо
лее того, настораживало про
тиворечие этой сути. Очень 
равными оказались оценки 
других людей, которым рас
сказывал эту историю. Од
ни сожалели, что не состоя
лась «демократическая» рас
права над директором. Дру
гие сочувственно высказы
вали свою точку зрения на 
незавидность судьбы сегод
няшнего руководителя, всег
да стоящего перед опасно
стью «быть выведенным». 
Наверное, есть основание 
думать и так. Откуда бе
рется это поспешное стрем
ление во что бы то ни ста
ло довести критику до орг- 
вывода, указание недостат
ков — до закрепленного 
протоколом публичного уни
жения? Наверное, от неуме
ния найти веский исчерпы
вающий аргумент в споре. 
И для сути идущего сейчас 
процесса демократизации не
важно, кто и как это дела
ет. Или руководитель се
годня обдумывает уничто
жающий приказ д л я ' покри
тиковавшего его вчера под
чиненного, в административ
ном раже забывая, что в 
учете той вчерашней кри
тики — завтрашнее благо
получие его судьбы. Или 
подчиненные, сойдясь на ка
ком-то групповом интересе, 
пытаются «демократически» 
травить своего руководителя. 
Или покритикованный в пег 
чати вместо продолжения 
печатного диалога, возраже
ния по сущ еству пытается 
найти инстанции повыше.

чтобы непременно одернули 
«зарвавшуюся» газету. И 
то, и другое, и третье оди
наково несовместимо с де
мократичностью. И все-та
ки...

Сфера «руководитель — 
коллектив» наиболее проста 
для наблюдения и осмысли
вания процесса демократи
зации. Но когда заходит об 
этой сф ере речь, чаще сра
зу возникает мысль только 
об умении руководителя 
быть демократичным. А раз
ве демократизация не пред
полагает новых требований 
к коллективу? Предполага
ет, да еще какие! Ведь мало 
хотеть участвовать в управ
лении. надо еще уметь это 
делать, проявлять - тот уро
вень компетентности, заин
тересованности, который де
лает это участие эффектив
ным. Без этого демократи
зация будет выносить на 
поверхность только «пену 
перестройки», демагогию не
терпеливых «громче всех 
крикунов», не глубоко ду
мающих обличителей «на
чальства», скользящ их по 
поверхности фактов, не спо
собных ни к ответственным 
суждениям, ни к ответствен
ным поступкам. Недосяга
ем руководитель по своей 
компетентностй для таких? 
Тем хуже для руководите
ля: «Давайте выведем...».

Но можно ли упрекать 
коллектив в неумении быть 
демокра1Тичным,? Какой 
смысл в этих упреках? Как 
и кто их может учесть и 
превратить в дело? Вот тут , 
опять вернемся к нашей ис
тории. Помните, как  дирек
тор на собрании говорил 
«не в знак оправдания, а 
для ясности»? А ясности-то 
требовали элементарные 
вопросы: штатное расписа
ние, назначение на долж
ность, переход на хозрасчет, 
меры по укреплению дис
циплины, отношения с сель
ским Советом, оплата труда 
специалистов и т. д. Про
стые, очевидные вопросы 
сельской жизни. И... неяс
ные? Невольно возникает

параллель. Легко и часто 
мы говорим о «белых пят
нах» гласности в близкой и 
далекой истории нашей 
страны, редко какой чело
век не следит за порою дра
матичным процессом стира
ния этих «пятен», А рядом, 
буквально под носом, на
капливаются, каждодневно 
об'растают слухами и недо
умением свои, доморощен
ные, «белые пятна» гласно
сти. Подводит неумение ор
ганизовать обь^денку глас
ности, ту открытость теку
щего процесса управления, 
когда все знают все. Вот и 
в нашем случае: не дирек
торское ли неумение всегда 
«быть ясным» породило на 
собрании недемократическую 
тенденцию «вывести»? А 
надо было просто коллек
тивно поразмышлять над 
тем, что сделать для дейст
вительной демократизации 
управления совхозом.

Демократизация названа 
сутью перестройки. Собст
венно, она единственный 
неисчерпаемый источник до
полнительной энергии обще
ственного развития. Но 
ошибкой было бы думать, 
что атмосфера демократич
ности автоматически, как 
какая-то эманация, распро
странится в каждый кол
лектив. Д ля этого нужны 
переоценка методов руко
водства, осуществление кон
кретной дрограммы демок
ратизации жизни коллекти
ва. Замедление этой рабо
ты, неумение или неготов
ность к ней обязательно про
явятся местными напряже
ниями социальной жизни, в 
которых с той или иной ам
плитудой личных человече
ских неудач и трагедий бу
дет пробивать себе русло 
демократизация как объек
тивная, уже не зависящ ая 
от воли конкретных людей 
необходимость. Но разве не 
в наших силах и не в наших 
коллективных интересах сде
лать так, чтобы отставших, 
не вписавшихся в этот по
ток людей не было?

А. БОРИСОВ.

Село на хозрасчете

На подряд— 
в соседнюю 
деревню...

Обеденный перерыв. От раздаточного стола тянет 
ароматом наваристого борща. Хорошо сидеть рядом со 
своими товарищами-строителями, скинув шапку, расстег
нув теплый ворот, и уминать за обе щеки и первое, и 
второе, а потом, откинувшись на спинку стула, не етеш а 
отхлебывать огненный чай с  чувством человека, на сла
ву поработавшего и имеющего право на часовой отдых.

Мой звеньевой Д. А. Житенов — человек большого 
строительного и жизненного опыта, ему за сорок. При
ехал по переселению с семьей из Казахстана. Ж ена его 
Александра Алексеевна — повар вот этой, совхоза «Зай- 
цевский», столовой, она же и заведующая. Двое детей 
учатся в школе... Когда приехали, получили квартиру в 
Зайцеве, стали обживаться. Трудновато, конечно, при
шлось на первых порах.

З а  наш столик в тот ноябрьский день со стаканом 
чая присел директор совхоза Д. С. Казаков. К слову 
сказать, человек чуткой души. Когда он Обедает, в сто
ловой и шутки к месту, и разговоры доверительнее и 
теплее. Свой обеденный перерыв он превращ ает в свое
образную планерку, тактичную и неназойливую.

— Ребята. — сказал он нам, — не возьмете ли на 
коллективный подряд бычков — на откорм в домашних 
условиях? По своим силам, соответственно. И чтоб не в 
ущерб сановной вашей р а ^ т е .  Заключим договор. По 
истечении срока оплатим за фактический привес... Поду
майте. Приходите, поговорим по существу.

Было это, конечно, очень неожиданно. И первые мы
сли такие: «Ж ивотноводство... корма... вода... навоз... а 
вдруг бычки заболеют?.. ».

Разговоров в тот день было много. «Тут с двумя го
ловами скота не знаешь, что делать...» и т. д. Но чем 
больше обсуждали, тем глубже и острее чувствовали: 
есть резон, есть. Мысль эта все больше овладевала на
ми. Что ни говори, а приобщение к новому, неизведанно
му всегда влечет.

Вечером завел я  разговор с женой. У нее, понятно, 
возражения: «А школа?.. А детсад?.. А выходные?.. А  до
рога, в конце.концов?.. Ездить на последнем автобусе... 
(живем-то в Ю вале). А печка?.. А  дрова?..».

Не подумайте, что моя жена Н адя — консерватор, 
нет. Но ведь и ее понять надо. Мать троих детей. За 
в'сю семью ответственность на ее хрупких плечах... В об
щем, долго разговаривали, пока не пришли к общему со
гласию: подряд — дело выигрышное и для отдельной се
мьи, и для государства.

У Ж итенова, как выяснилось позднее, тем вечером 
дома происходило то же самое. И когда на следующий 
день мы встретились с ним у дверей директорского каби
нета, в себе были уверены вполне и к  деловому разго
вору с руководителем готовы.

Привожу выписку из договора:
«Совхоз обязуется оказывать ветеринарную по

мощь, предоставлять корма...
В мае совхоз по окончании срока подряда выплачива

ет за  каждый килограмм привеса:
выше средней упитанности — 1 руб. 70 коп., 

средней — 1 руб. 42  коп.».
Главный зоотехник Р. М. Кашапов выделил нам лс 

шадь в постоянное пользование. Нашли подходящее п( 
мещение. Получили 19 бычков. Между прочим, стаг: 
нам лош адка помогать и на основной работе — в стро] 
тельстве. Не резон брать, например, трактор, чтобы по'; 
везти мелкие материалы.

Распорядок работы установился такой. С вечера зб 
готавливаем корма впрок. С утра задаем его животным— 
и занимаемся основным делом. Вечером чистим, поим, 
опять готовим корм на завтра... Руки сложа сидеть не 
приходится: то корма снегом заметет, то ворота присты
нут. Впрочем, работа есть работа. Хорошо, что совхоз
ное руководство внимательно следит, как у нас идут де
ла, всегда готово помочь.

Уже, собственно, можно подвести некоторые итоги. 
Они радуют. Я же хочу остановиться на моральной сто
роне дела.

Конечно, физической работы прибавилось. Но вот что 
интересно. Я лично вдруг почувствовал в себе хозяина 
той частички зеш лм , где живу, работаю. И это не просто 
слова, поверьте. Когда я  берусь за вилы или мастерок, 
сознаю себя не просто рабочим — ответственным рабо
чим. И в этом, наверное, главная сила семейных или 
коллективных подрядов.

Впереди, до подведения окончательных итогов, еще 
три месяца. Как они пройдут? Каков будет этот «пробный 
камень», как говорится, по весу, по величине? Ответы 
придут позже. А  пока такой вопрос невольно возникает. 
Я живу в Ю вале, езжу работать в Зайцево (где, понятно, 
и те самые бычки). То ж е самое я  мог бы делать в сов
хозе «Ю валинский». Почему здесь не внедряется подряд? 
Зем ля одна, люди такие же... н. созинов,

рабочий Ювалинского РТП.
(Перепечатано из кожевниковской районной газеты 

«Знамя труда» от 19 января 1988 года).

Север. Люди. Нефть

Четверть дека трудится строителем ветеран труда, на
ставник молодежи Николаи Иванович Сапего. В Стре- 
жевой он приехал из далекой Белоруссии. В бригаде 
В. Брнля из СУ-3 треста «Томскгазстрой» коммуниста 
Н. И. Сапего уважают за трудолюбие и чуткое отноше
ние к товарищам.

Фото Н. Лесникова.

Сила земли— 
в мастерстве 
земледельца Что ПОЛЯМ дает торф

Наращивание объемов вывозки на поля органических 
удобрений с каждым годом происходит все труднее и труд
нее. Используются далеко не все возможности. Чем это вы
звано!

в  области добыча торфа 
ведется на предприятиях 
топливной промышленности, 
имеющих на двоем балансе 
торфополя, и силами район
ных объединений «Агропром- 
химия», которые работают 
на торфяных полях, нахо
дящихся на балансе колхо
зов и совхозов. Разны е ве
домства — разная стои
мость добытого торфа.

Тонна торфа,' добытого 
фрезерным способом на 
предприятиях топливной 
промышленности, стоит
2,7 рубля (без погрузки), у 
агрохимиков — 0 ,98  рубля. 
У топливников это оптовая 
цена, учитывающая и амор
тизационные расходы. На 
предприятиях «Агропром- 
химии» в стоимость торфа 
не входят амортизационные 
расходы по эксплуатации 
торфополей. Такще сущест
венно различается стоимость 
погрузки торфа. У топлив
ников одна тонна обходится 
в 0 ,60 рубля, у агрохими
ков— 0,37.

Почему бы областному 
агропромышленному ко'мите- 
ту не рассмотреть вопрос о 
единых ценах на торф? Тем 
более что объемы добычи 
и у топливников, и у агрохи
миков возрастают.

Второе, что сдерживает 
внесение торфа в пашню,— 
это недопонимание его 
влияния на повышеппе пло
дородия земли.

Содержание гумуса в на
ших почвах за последние 
15— 20 лет снизилось, и 
этот процесс продолжается. 
Для восполнения плодоро
дия необходимо ежегодно 
вносить в почву более 12 
тонн органических удобре
ний на гектар пашни. Ф ак
тически под урожай 1987 
года внесено 3,7 миллиона 
тонн органических удобре
ний, что составляет только 
половину нормы. Под уро
жай будущего года планиро
валось внести более 4,5 
миллиона тонн органических 
удобрений.

Прирост органики идет 
не столько за счет навоза, 
сколько за счет увеличения 
объемов добычи торфа, как 
составляющ его, органическо
го сырья для удобрений. 
Его доля в 1986 году соста
вила 40 процентов от обще
го объема вносимых органи
ческих удобрений, а к 1990 
году она увеличится до 62.

В некоторых торфоболо- 
тах области торф содержит 
повышенное количество 
кальция (Аркадьевское, 
Кандинское, Придорожное, 
Светлогривское и др.). Его 
можно использовать для 
нейт|рализации кислых
почв (вместо извести). А в 
так называемых вивианито
вых торфах содержится зн а
чительное количество фос
фора. Карбонатные и виви
анитовые торфа — это гото

вые природные торфо-мине
ральные удобрения, они эф 
фективны уже в первый год 
внесения. Но в области до
бывается торф и малозоль
ный—с низким содержани
ем питательных веществ.

Как же повысить э ^ е к -  
тивность торфа?

Готовить торфо-1навозные 
компосты со значительным 
преобладанием в них торфа 
нерационально. Исследова
ниями и практикой установ
лено, что для получения 
качественных органических 
удобрений с необходимым 
ц о д е ^ а н и е м  основных эле
ментов питания (азота, фос
фора, калия) яужно смеши
вать торф и навоз два к од
ному, и даже лучше — один 
к одному.

Но как же тогда исполь
зовать ту часть торфа, для 
активизации которой не хва
тает навоза? Приготавли
вать торфо-минеральные 
смеси, обогащая его жид
ким аммиако.м, фосфорит
ной мукой и хлористым ка
лием строго по расчету и с 
учетом плодородия почвы.

Роль органических удо
брений, и в том числе на 
основе торфа, многогранна. 
Почвы Томской области, 
кроме неблагоприятного 
агрохимическйго состояния 
(80 процентов из них кис
лых, с низким содержанием 
подвижного фосфора, около 
70 процентов не обеспече
ны обменным калием, и

все— с низким содержанием 
азота), имеют и неудов
летворительные агрофизичес
кие свойства. Применение 
органических удобрений по
зволяет улучшить их струк
туру, повысить теплоем
кость, оптимизировать воз
душный и водный режимы.

В течение многих лет в 
совхозе «Огепановский» 
вносят торф по 2 0 0 — 300 
тонн на гектар. Это способ
ствует улучшению агрофизи- 
чвскО|Го состояния почв. Они 
меньше заплывают, в них 
хорошо регулируется влаж 
ность. И доказательством 
тому— высокая урожайность 
овощей в совхозе.

Заслуж ивает внимания и 
такой СЯО1С06  'применения 
торфа, как мульчирование. 
Этот прием для нас особен
но важен, так как почвы на
шей области в основнам се
рые лесные, их светлая ок
раска мешает быстрому и 
достаточному прюгреванию. 
Применение мульчи ускоря
ет эти процессы. И тем са
мым увеличивает эффектив
ность плодородия.

Что же все-таки дает вне
сение торфа и удобрений на 
торфяной основе?

Через год с момента вне
сения торфа каж дая его 
тонна увеличивает содержа
ние гумуса в почве на 0,03 
процента. Кроме того, су
щественно изменяется сос
тав гумуса. А в связи с 
этим повышается эффектив
ное плодородие, что влечет 
за собой увеличение уро
жайности.

■у хозяйственников порой 
складывается неверное пред
ставление по эффективности 
того или иного вида органи-

КАЛЕНДАРЬ 
РЕВОЛЮЦИОННЫХ '  

СОБЫТИЙ 
В ТОМСКЕ;

И ТОМШ Й 
ГУБЕРНИИ 

Февраль 1918 г.
Начало февраля. Том

ские большевики помог
ли военнопленным ин
тернационалистам орга
низовать типографию и 
приступить к изданию га
зет яа  венгерском язы 
ке («Непсава» — «Го
лос народа»), на немец
ком («Дер пролетариер», 
т. е. «Пролетарий»), на 
чешском («Коммунист»), 
с помощью которых они 
развернули большую аги
тационную и пропаган
дистскую работу.

ie * *

14 февраля, в  газете 
«Знамя революции» опуб
ликована резолюция сол
дат мортирной С тарей , 
в которой говорилось, 
что они при|ветста|уют 
ЦИК, стоящий на стра
же революции, роспуск; 
Учредительного собра-’ 
ния — защитника бур
жуазии. «СП К признаем 
правительством, — писа
ли солдаты, — и поста
раемся проводить в 
жизнь все его декреты».

* ★  *
15 февраля. Опублико

вано постановление Том
ского губисполкома о 
закрытии газеты «Сибир
ская жтань» «за ее 
контррфолюционную д е 
ятельность, выразившую
ся в (сис1темаа’ическом 
возбуждении населения 
против рабочего и кре
стьянского ---------------- - ' V

ческих удобрений. Они счи
тают, что если в первый 
год нет прибавки урожая, 
значит, данное удобрение 
неэффективно. А ведь в от
личие от минеральных удо
брений органичеошне обла
дают более длительным по
следствием. Например, 
компосты действуют в тече
ние 5 — 7 лет, жидкий на
воз— 3 — 4, стоки животно
водческих ферм и комплек
сов— 1 — 2 года. А торф мо
жет влиять в течение 20  лет.

Если задаться целью под
считать экономическую эф
фективность удобрения, то 
надо использовать научную 
методику. З а  эталон мест
ных органических удобрений 
принят подстилочный навоз 
(из-под скота) с  влажностью 
75 процентов и содержани
ем основных элементов пи
тания (азота, фосфора и ка
лия) 13,5 килограмма в 
одной тонне. По данным аг
рохимической службы об
ласти, из 870  тысяч тонн 
прюверенных на качество 
компостов и внесенных под'' 
урожай 1987 года среднее 
содержание питательных 
элементов составило 9,1 ки
лограмма в тонне. Такое ка
чество обеспечивает прибав
ку урож ая от одной тонны 
компоста: по зернопаровому 
севообороту— 26, по зерно- 
пропашному— 45,6, по кор
мовому— 53 килограмма 
зерновых единиц.

Э. ТИТОВА, 
заведующая сектором 

Томского филиала 
Всесоюзного научно-иссле

довательского проектно- 
технологического инсти

тута органических 
удобрений.

-  '
iii.4 -

: ■ -.олюции ri.vri .;
' ( • ■ л  в а м ,,

..^оарищи солдаты, вер
нувшиеся с кровавого 
фронта, обращаемся с 
твердой уверенностью, 
что вы не отдадите 
власть деревенскому ку
лачеству, деревенской 
буржуазии. Не допускай
те на губернский кресть
янский съезд в феврале 
ни одного лавочника, ни 
одного попа, ни богача- 
кулака, ни прежнего взя
точника, ни - старшину. 
Все они пойдут вместе с 
буржуазией...».

■к * *

20 февраля. Губиспол- 
ком Совета рабочих и 
солдатских депутатов по
становил послать в На- 
рымский Совет уездным 
комиссаром А. В. Ш иш
кова и просить гарнизон
ный совет направить в. 
Нарым девять военнослу
жащих.

★  * *

20 февраля. Исполком 
Томского губернского Со
вета рабочих и солдат
ских депутатов принял 
постановление о нацио
нализации Судженоких 
«аме|нноугольных копей 
Михельсона и типогра
фии Яковлева в Томске. 
Было решено такж е вве
сти рабочий контроль на 
ряде пре(дприятий Том
ска, создать команду Со
вета для охраны ж елез
ной дороги и контроля 
ад.министраг^т.

♦ * *
20 февраля. Томский 

губисполком принял по
становление о создании 
отрядов Красной Армии 
с целью защиты завоева
ний трудящихся. Форми
рование отрядов возгла
вил большевик П. К. Го
ликов.

к к к

23 февраля. Пленум 
губисполкома предложил 
=управляюще|м1у. «aocHpjr 
и контролеру Томского 
отделения Госбанка не
медленно сдать все дела 
по управлению банком 
коллективу служащих и 
комиссару А. Ф. Ивано
ву.

* * ★
25 февраля. В связи с 

наступлением термая- 
ских войск губисполком 
принял постановление) об 
объявлении в Томске и 
губернии исключительно
го положения и создании 
военно! - революционного 
штаба. В его распоряж е
ние были переданы все 
имеющиеся в губернии 
революционные военные 
силы.

А. АКАЧЕНОК.
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Летопись Великой Отечественной-
Сорок пять лет назад на берегах Волги шло самое 

крупное сражение в истории войн — Сталинградская бит
ва. Она ознаменовала коренной поворот в ходе второй ми
ровой войны, закат немецко-фашистской армии. Четыре 
месяца геройски дралась с врагом на самом горячем уча
стке сражения — на Мамаевом кургане — 2^-Я сибир
ская дивизия, сформированная в Томске. В боях за Ста
линград она заслужила звание 79-й гвардейской, была на
граждена орденом Красного Знамени.

Томич И. М. Кеберов. воспоминания котопого мы се
годня публикуем, — 'один из героев Сталинградской бит
вы. Начинал службу в действующей армии заместителем 
политрука, а затем стал политруком разведроты. Кава
лер пяти боевых орденов. В публикуемых воспоминаниях 
майор в отставке И. М. Кеберов рассказывает лвшь об 
одном эпизоде из своей боевой биографии — о том, как 
ходили за «ЯЗЫКОМ)̂ .

стые разрушенные окопы, 
траншеи, земля изрыта бомба
ми и снарядами, кругом раз
валины.

В темноте первое время 
не могли определить, где 
противник. Начали опять 
приближаться к оврагу. Не
смотря на холод, решили 
сделать короткий привал, 
передохнуть» сориантирц- 
ваться. Укрылись в ворон
ках от бомб и снарядов. 
Здесь, на краю оврага Дол
гий, старший сержант Т ра
пезников неожиданно обна
ружил телефонный провод. 
Но куда провод приведет?

зор. И г когда он по
вернулся к  разведчикам спи
ной, Кузнецов и Трапезни
ков настолько стремительно 
сняли его, что он и крикнуть 
не успел, Ш амрай с тремя 
разведчиками ворвались в 
блиндаж, осветили его кар 
манными фонариками. Там 
спали два офицера. Стар
ший сержант Кузнецов во 
всю мощь гаркнул: «Хальт, 
хенде хох!». Эта «инициа
тива» могла сорвать вы
полнение задачи и стоить
жизни всем разведчикам. 
Но, к  счастью, обошлось все

ИНОГДА можно услы 
шать: в Сталинграде, 
мол, немцы в обороне 

сидели плотно, наши о них 
знали все, что нужно, и ни
какой разведки не требова
лось. Позволю себе назвать 
такое мнение некомпетент
ным и даже тенденциозным, 
а для разведчиков — обид
ным.

НОЧНОЙ поиск
Да, оборона немцев была 

действительно плотной, да, 
в тыл врага мешали нам 
пройти бесчисленные мин
ные поля, проволочные за 
граждения, руины и зава
лы. Но это говорит лишь о 
том, что разведчикам при
ходилось действовать в осо
бенно трудных условиях, а 
вовсе не о том, что развед
ка сидела без дела.

Нашему командованию по
стоянно требовались сведе
ния о замыслах противни
ка, о расположении его сил. 
Не буду объяснять, к а к  это 
важно для успеха. Так вот, 
и в тот январский день 1943 
года нашей отдельной раз- 
ведроте было приказано за
хватить контрольного плен
ного. обязательно офицера, 

, чтобы узнать о ближайших 
намерениях окруженных 
гитлеровцев.

Начальник разведыватель
ного отделения штаба диви
зии Василий Васильевич 
Графчиков решил, что по
иск удобнее всего провести 
южнее оврага Долгий — на 
улицах Колодезной, А раль
ской. Онежской, Ладожской. 
Возглавить группу развед
чиков в составе пятнадцати 
человек было приказано ис
полняющему обязанности 
командира разведроты лей

тенанту Анатолию Ш амраю 
и мне. План разведки утвер
дил командир дивизии Ни
колай Филиппович Баткж.

В НОЧЬ на 6  января 
1943 года мы вышли 
на исходный рубеж на 

участке 1043-го стрелкового 
полка. Эдесь еще раз В. В. 
Графчиков провел с нами 
инструктаж. Начальник шта
ба 1043-го полка капитан 
Н. В. Сизов приказал комам- 
диру 3-го батальона старь 
шему лейтенанту Алексееву 
для прикрытия разведчиков 
выделить два станковых пу
лемета «максим». С наступ
лением темноты саперы про
делали проходы в минных 
полях, и мы в маскировоч
ных халатах по-пластунски 
цепочкой двинулись в путь.

На командный пункт, на 
наблюдательный? И все же 
ясно одно — в расположе
ние противника.

Прошли метров 3 0 — 40 и

Пронизывал холод, восточ
ный ветер гнал поземку. Ви
димость плохая, но буран был 
нам не только помехой, но и 
союзником. Наблюдатели про
тивника не заметили, когда 
мы перешлн лннню их оборо
ны, а другие немецкие солда
ты в такую вьюжную ночь 
предпочитали укрыться в 
блиндажах.

Часам к двенадцати ночи 
углубились примерно на три 
километра в тыл противника. 
На плане города, который тща
тельно изучали до выхода в 
разведку, четко нанесены все 
улицы, переулки, скверы, а на 
местности —  все черт перепу
тал: ;на пути попадали пу-

вдруг вдали заметили над 
землей искры... Старший 
сержант Кузнецов — из мо
ряков Тихоокеанского фло
та — приглушенным голо
сом сказал:

' — Братишки, это фрицы, 
в блиндаже топят печь. Сви
стать всех наверх! ■

С предосторожностью на
чали продвигаться к блинда
жу и увидели часового. Лей
тенант Ш амрай с группой 
захвата по-пластунски по
полз вперед, Я группу при
крытия условным сигналом 
развернул полукругом. При
готовились к  бою. Трех раз
ведчиков направил в пустую 
траншею. При отходе груп
пы захвата после выполне
ния задачи они должны бы
ли некоторое время удер
живать траншею, не допу
ская туда фашистов. Одно
временно йм вменялось в 
сбязанность перерезать те
лефонный кабель. лишив 
блиндаж связи.

ЧАСОВОЙ все время 
двигался — донимал 
холод. Ш арфы, намо

танные поверх пи
лотки, затрудняли об-

благополучно. Один офицер, 
правда, оказал сопротивле
ние и был уничтожен, вто
рого с личным оружием, до-- 
кументами (топографиче
ские карты, письма, газеты) 
взяли в плен.

Первыми, как и положено, 
начали отходить с пленным 
лейтенантом Шамрай и два 
разведчика. Они вышли благо
получно. В группе прикрытия 
отход получился не столь 
удачный. Вначале отходили 
тихо, короткими перебежками, 
но потом потеряли осторож
ность, решив. Что опасность 
миновала. Дублированием
команд нарушили тишину. 
Когда осталось метров триста 
до наших окопов, у гитлеров
цев поднялся страшный пере
полох: за нашей спиной разда
вались отрывистые команды, 
взлетали осветительные раке
ты, поднялась стрельба из ав
томатов и пулеметов, впереди 
возникла стена разрывов —  
немцы открыли отсечный ми
нометный и артиллерийский 
огонь по нашим боевым по
рядкам. Создалась критиче
ская обстановка для группы 
прикрытия. Несколько раз мы 
развертывались в цепь, от
стреливались, потом снова 
продвигались ползком и иоч 
ротиими перебежками. Упал, 
кзн подкошенный, разведчик 
Тонкоглаз —  бывший предсе
датель колхоза из Молчанов- 
сиого района. Успел сказать 
только два слова:

—  Братцы, помогите!
Пуля пробила сердце.
На нейтральной полосе пу

леметная очередь сразила 
молоденького разведчика, 
ординарца Тютюкина. Вы
несли его и похоронили уже 
на вторые сутки ночью. В 
ходе '  перестрелки ранило 
Ж укова и И. Г. Исаева из 
рабочего поселка Самусь. 
Взяли их под руки и выве
ли из-под огня.

Не будь метели, нам при
шлось' бы намного хуже. В 
снежной мгле немцы не 
могли вести прицельный ру
жейно-пулеметный огонь. А 
артиллерийский и миномет
ный обстрел вели по площ а
дям. Помогло и пулеметное 
прикрытие на1ших пехотин
цев.

Когда добрались до своих, 
нам показалось, что нет 
большего блага, чем око'П: 
рядом свои, и ты укрыт от 
пуль и осколков, не то что 
на открытом поле.

Около трех часов утра на 
передовой 3-го батальона 
1’,043-.го стрелковаго полка 
нас встретил начальник раз- 
ведотделения капитан Граф
чиков. За успешную развед
ку нам дали сутки отдыха.

n JlEHHbIM i оказался 
командир 1-го батальо
на 369-го полка 100-й 

легкопехотной дивизии. До
прашивали его командир ди
визии Н. Ф. Батюк, комис
сар К. Т. Зубков и перевод
чик И. И. Зайцев. Пленный 
охотно давал показания. Све
дения оказались ценные. 
Главное — не подтвержда
лось предположение штаба 
ар.мии о том, что немецкие 
войска сосредоточиваются 
для удара и выхода из ок
ружения через Мамаев кур
ган.

После допроса немецкого 
командира батальона отпра
вили в разведотдел штаба 
армии.

Всем разведчикам, отли
чившимся в этом поиске, — 
Ш амраю, мне, Смолину, 
Кузнецову, Трапезникову, 
Анечкину. ' Цыганцову, Ж у
кову, Исаеву и другим ко
мандир дивизии объявил бла
годарность.

И. КЕБЕРОВ, 
бывший заместитель ко
мандира по политчасти 
80-й гвардейской развед
роты 284-й (79-й гвар
дейской) дивизии, гвар
дии майор в отставке.

о стиле управления». Ав
тор размыш ляет о стиле 
управления хозяйствен
ными системами, о требо
ваниях, предъявляемы х к 
руководителю, о методах 
выявления качеств, необ
ходимых для успешного 
руководства, и о  многих 
других вопросах. Новое 
издание книги значитель
но расширено и обогаще
но идеями, содержащими
ся в материалах XXVII 
съезда партии, апрельско
го (1985 г.) и январского 
(1987 г.) Пленумов ЦК 
КПСС. Монография на
писана в интересной и 
доступной для широкой 
читательской аудитории 
форме, она привлечет 
внимание всех, кто инте
ресуется проблемами уп
равления.

Купить книгу можно в 
магазине «Политическая 
книга», пер. Батенькова, 
5, тел. 2-59-75.

Р. КОПЫТИНА.

Автор возвращается к теме-

Ч Ь Е  ЭТО Д ЕЛ О ?
В корреспонденции за 15 октября 1987 года «Чтобы 

ребятам жилось хорошо» газета выступила с критш̂ ой 
существующих порядков в общежитии СПТУ № 33. fle -  
давно наш корреспондент снова побывал в этом учили
ще.
Гуляева Валентина Василь

евна — новый комендант 
общежития, работает с ок
тября. В ребячьем общежи
тии комендант — тот же 
воспитатель.

Валентина Васильевна — 
рабочая, коммунист. Сама с 
детства воспитывалась в 
детском доме. Может быть, 
поэтому так близки ей эти 
мальчишки и девчонки, каж 
дого из которых она знает 
уже по имени. Может быть, 
поэтому известны ей и ин
тересы, привязанности каж 
дого.

— Вот здесь живут наши 
певуньи — Лариса, Света, 
Лена, — показывает на 
дверь Валентина Васильев
на. Входим. Да, это уже 
не та комната, какую мы 
видели три месяца назад. 
Чисто, уютно. Порядок и в 
других комнатах.

Света Лялина и Лена Ива
нова всегда вместе. Скучно 
ли им в общежитии? «Да в 
общем-до делать Henerio, 
кружки пока не работают, 
'правда, появилась- игровая 
комната», — говорят де
вочки. На выходные днч 
они ездят в Наумовну, в 
родные места.

А мальчишки острее по
чувствовали перемены в об
щежитии. Вова Медведев 
утверждает, что сёйчас «со
всем хорошо стало».

Прежних комендантов они

даж е по имени не помнят. 
Да и шутка ли сказать, 
только за лето в общежи
тии их сменилось не то 
шесть, не то семь человек. 
Кто- из них вьшивал, а кто 
попросту кричал на ребиг 
хриплым голосом — и не 
вспомнить. Новый замести
тель директора по учебно- 
воспитательной работе М. Г. 
Вольшкин говорит:

—  Наконец-то нашли до
стойного работника — ко- 
мендантаЬ добились допол
нительной ставки воспитате
ля. Стал действовать совет 
общежития, начинает «про
сыпаться» и комсомольская 
организация училища. Но
вые воспитатели ' правильно 
поняли свою задачу — стро
ят работу через комитет 
комсомола и совет общежи
тия.

'В отличие от прошлого 
учащиеся теперь лучше оде
ты, обуты. У них есть фор
менная одежда, ботинки, са
поги, валенки, спортивные 
костюмы.

Вокруг СПТУ №  33 не
мало было разных и не 
очень добрых слухов. И 
неспроста. Менялись дирек
тора, приходили II уходили 
педагоги, среди них попада
ли случайные люди. Учи
лище лихорадило. Не было 
единого воспитательного 
процесса, не организовано 
было и производство в ма

стерских. Пятнадцатилетняя 
девочка писала в заявлении 
о приеме в СПТУ: «Я бы
пошла в тридцать третье 
училище,, да им ребят пуга
ют».' . ■ ' ..................

Г. ‘Т .■" Парубец, аайести-' 
тель директора по учебно
производственной работе, 
сказала: «Работаю в учили
ще десять лет, и никогда 
еще не было такой творче
ской рабочей атмосферы, 
какая сложилась сейчас. Мы 
вздохнули с приходом ново
го директора В. В. Чикова. 
Думается, все у нас еще 
впереди».

Многое, очень многое кол
лектив СПТУ №  33 упустил. 
Например, то, что давным- 
давно существует в других 
училищах, даже соседних— 
СПТУ №  20, СПТУ №  27. 
Теперь начинается работа с 
азов; в общежитии офор.м- 
ляется центр общественной 
и политической работы, ре
шено перенести сюда комна
ты учпрофкома, комитета 
ВЛ'КСМ. Ребята сами хотят 
делать ремонт, красить, ма
стерить. И только сейчас 
преподаватели решили: дей
ствительно, пусть управля
ют своей жизнью в общежи
тии сами.

Перемены и в том, как 
стали работать мастерские 
училища. Уже сейчас вы
полняются заказы  по изго
товлению арматурной сет
ки. В недавно оборудован
ной слесарной мастерокой 
ребята скоро будут делать 
шведские стенки для дет
ских садов. Есть планы и по 
кооперации с другими строи

тельными училищами. До
говорились с СПТУ №  '20 
об изготовлении матриц гип
совой плитки, с СПТУ №  27

о передаче .технологии. 
4Рфиили продав.ать,,, плитку, 
сделанную* своими руками. 
Так что скоро можно будет 
в СПТУ №  33 заказать, на
пример, сварной железный 
гараж для машины, а мож
но и заключить договор на 
штукатурно - малярные ра
боты.

Когда будут у училища 
свои, «живые» деньги, лег
че станет помогать ребятам, 
не имеющим родителей. Да 
и сами они смогут зараба
тывать.

Новый воспитатель обще
жития М. Н. Лысенко ска
зал: «130 ребят живут у 
нас. Все с разным интел
лектуальным уровнем, с раз
ными характерами. Но ла
дить можно с каждым. Здесь 
должен работать тот, кто 
чувствует в себе силы по
нять и полюбить этих ре
бят».

К сожалению, последний 
разговор с Лысенко в об
щежитии оказался rpyf:T- 
ным. . Михаил Николаевич 
совсем скоро покидает сво
их подопечных, («Работаю 
временно, это не мое»). 
Так чье же это? Чье дело, 
чье призвание? Кто придет 
опять в общежитие к ребя
там и неужели опять уйдет?

В СПТУ №  33 — пере
ломный момент, кризис. 
Сможет ли коллектив вы 
браться из СЛОЖ1НЫХ проб
лем?

Р. СКРИПНИКОВА.

По следам наших выступлений 

€ С ЧП или норм а?
СПРАШИВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

»

Статья доцента юрвдиче- 
ского факультета В. В. 
Тирского, опубликованная в 
газете «Красное знамя» 8 
декабря 1987 года, обсужде
на на заседании партийного 
бюро юридического факуль
тета, а также в партийном 
комитете ТГУ с участием 
представителей администра
ции, партийной и комсо
мольской организаций юри
дического факультета, яа 
комсомольском активе фа
культета.

Основная идея, изложен
ная в упомянутой статье, 
безусловно, правильна. В 
условиях перестройки учеб
ного процесса и всех сфер 
общественно - политической 
жизни нужно искать новые 
формы взаимодействия сту
дентов и преподавателей.

^  развивать полезную инициа
тиву и общественную ак
тивность будущих специали
стов. В начале второго 
учебного семестра на фа
культете запланировано про
ведение номсомольокого 
собрания в студенческих 
группах о роли студентов— 
комсомольцев и молодых 
коммунистов в перестройке.

В то же время из приве

денных в статье примеров 
может сложиться впе
чатление о конфронтации 
студентов и преподавателей, 
о том, что студенты не име
ют реальных возможностей 
для отстаивания своих ин
тересов. Это не так. Линия 
на развитие самостоятельно
сти студентов, студенческого 
самоуправления последова
тельно проводится админист
рацией и партийным бюро. 
Два студента — члены пар
тийного бюро. Десять вхо
дят в состав совета юрфака 
с правом решающего голо
са, включая избрание пре
подавателей по конкурсу. 
Комсомольская и профсоюз
ная организации имеют ре
шающий голос в вопросах 
исключения студентов, вос
становления на факультет, 
назначения стипендий, рас
пределения мест в общежи
тии. Представители вьшуск- 
ного курва участвуют с пра
вом решающего голоса в 
распределении молодых спе
циалистов. Со второго семе
стра прошлого учебного го
да на факультете проводит
ся анкетирование студентов

как один из путей выявле
ния квалификации препода
вателей и актуальности чи
таемых курсов.

В работе партийной и 
комсомольской организаций 
по развитию студенческого 
самоуправления имеются и 
недостатки. Недостаточно 
используются существующие 
возможностч- Выдвижение 
инициатив порой не под
крепляется делом и готов
ностью взять на себя ответ
ственность. На юридическом 
факультете до сих пор не 
создан общественный сту
денческий деканат. Слабо 
внедряется студенческое са
моуправление в общежитии. 
Низка требовательность к 
'Нарушителям учебной и 
комсомольской дисциплины. 
Для некоторых студентов 
слова о развитии активности 
'И инициативы фактически 
служ ат прикрытием неуме
ния и нежелания занимать
ся повседневной организа
торской работой.

Ю. ПЕТРОВ,
секретарь парткома
Томского государствен

ного университета.

— Расскажите о поряд
ке перевода на нижеоп- 
лачиваемую работу.

А. ИЛЬИН.
Асиновский район.

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь, 
мин:

— Переводить на дру
гую оостоянную йиж еш - 
лачиваемую работу адми
нистрация не имеет пра
ва, если нет на то согла
сия работника.

Временный перевод воз
можен без согласия ра
ботника по производст
венной необходимости на 
срок до одного месяца с 
сохранением прежнего 

, среднего заработка, на 
время простоя — с со
хранением прежнего зара
ботка при условии вы
полнения норм выработ
ки на новой работе. Воз
можен перевод на ниже- 
оплачиваемую работу 
сроком до трех месяцев 
в йорядке дисциплинар
ного взыскания, причем 
За пьянство:,. хулиганст
во, хищения применяет
ся перевод без учета 
прежней специальности.

Если перевод на по
стоянную нижеоплачивае- 
,мую работу последовал с 
согласия работника, то 
первые две недели он 
получает прежний сред
ний заработок, а после
дующее время труд оп
лачивается по ставкам 
новой работы. Аналогич
но оплачивается пере
вод на нижеоплачивае- 
мую работу по состоя
нию здоровья. Исключе
ние предусмотрено для 
женщин, переводимых на 
более легкий труд в свя
зи с беременностью. Им 
срхраняется средний за
работок на все время пе
ревода.

При наличии законных 
оснований перевод возмо
жен неза1висимо от того, 
когда работник вернулся 
из отпуска.

— Где можно приоб
рести семена овощей и 
цветов?

Н. ФЕДОРОВА.
г. Томск.
— Нашу область обслу

живает магавин «Семена— 
почтой»: 620084, г. Свер
дловск, магазин «Сорт- 
семовощ» — «Семена — 
почтой».

Объявления с предло
жениями о продаже се
мян печатают журналы 
«Цветоводство», «Земля 
сибирская, дальневос
точная».

Коррупция в федеральных 
ведомствах США

ВАШИНГТОН. Прези
дент Рейган подписал 
указ об «образовании 
президентского совета по 
контролю за честностью 
и эффективностью». По 
замыслу Белого дома, в 
задачи этого органа вхо
дит выявление в прави
тельстве сфер, «уязвимых 
для мошенничества и 
злоупотреблений».
Сам факт создания по

добного органа в последний 
год преэидентств'а Рейгана 
уже несет солидный заряд 
иронии, так как именно его 
администрация оставляет 
своим преемникам в наслед
ство богатый урожай слу
жебных преступлений и зло
употреблений. Со времени 
прихода к власти нынешнего 
хозяина Белого дома уже

110  высокопоставленных де
ятелей его администрации 
замечены в нарушении зако
нов СШ А.

В настоящее время про
должается процесс над быв
шим помощником президен
та Рейгана по политическим 
вопросам Франклином Ноф- 
зигером, обвиняемым в на
рушении закона об этике в 
правительстве. Нофзигер, 
оставив свой пост в админи
страции, использовал преж
ние связи для «организации» 
для своих клиентов крупных 
правительственных контрак
тов. Еще одному близкому 
другу Рейгана, бывшему за
местителю руководителя ап
парата сотрудников Белого 
дома Майклу Диверу, были 
предъявлены обвинения в 
нарушении того ж е закона и 
даче ложных показаний.

Не удивительно, что, посе
лившись в Белом доме, кор
рупция проникла практиче
ски во все правительствен
ные ведомства, органы уп
равления штатов и местные 
органы власти. Если в 1980 
году, по данным еженедель
ника «Нэшнл джорнэл», об
винения в различного рода 
злоупотреблениях и финансо
вых махинациях были вы
двинуты против 123 феде
ральных чиновников, то к 
1985 году эта цифра выро
сла до 563, из которых 470 
признаны виновными (в 
1980 г. — 131). В органах 
управления штатов на ска
мьи ПОДСУДИМЫХ в том же 
году попали 146 человек, а 
в местных органах власти— 
469 нечистых на руку слу
жащих.

Япония

Этот бездомный и безработный человек 
запечатлен объективом фоторепортера , в 
токийском районе Синдзюку. Его судьбу 
в Японии разделяет многочисленная армия 
людей, оставшихся за бортом «общества 
благоденствия» японского образца. Факты 
свидетельствуют, что «безкризисный» эко
номический механизм Японии все )Чаще да
ет сбои и в настоящее время страна стоит 
перед лицом обостряющихся проблем го
лода, бездомности и безработицы. ,По офи
циальным данным статистики, лишь в од
ном Токио в прошлом году умерли от го

лода 340 человек и число подобных слу
чаев за последние пять лет возросло на 
60 процентов.

Как правило, в ряды обездоленных, вы
нужденных голодать н прозябать без кры
ши над головой, попадают безработные, 
число которых в настоящее время неумоли
мо движется к двухмиллионной отметке, 
что составляет около трех процентов всего 
трудоспособного населения страны. Это са
мый высокий уровень за все послевоенные 
годы.

Фотохроника ТАСС.

Под вывеской 
«брачных контор»

Когда 22-летняя филип
пинка Романа прочла в «М а
нила бюллетин» рекламное 
объявление о  том, что круп
ной западногерманской боль
нице требуются медсестры, 
девушке показалось, что это 
улыбка судьбы. Работа в 
богатой стране позволит по
править незавидное матери
альное положение ее семьи, 
помочь престарелым родите
лям. «Н ельзя упускать та 
кую возможность», — ре
шила она.

Романа не знала, что пра
вительство Ф РГ ещ е в 1973 
году издало закон о запре- 
1цении найма иностранных 
рабочих. Во Франкфурте-на- 
Майне, куда она прилетела 
в счастливом . неведении, ее 
уже ждали. Правда, не р а 
ботники здравоохранения, а 
профессиональные сутенеры, 
ловко выманившие у нее 
паспорт и обратный билет. 
Им нужна была вовсе не 
медсестра.

Судьба 19-летней Ноеми 
из Таиланда разворачива
лась по сходному сценарию. 
По брачному объявлению 
она отправилась в западно- 
германский город Ш тутгарт. 
После двух лет заточения в 
доме «жениха», где она 
подвергалась многочислен
ным издевательствам, Ное
ми чудом удалось бежать..

Д ля многих жительниц 
«третьего мира» Ф РГ и дру
гие страны Запада представ
ляются тем заветным кра
ем, где каждому обеспечено 
место под солнцем. Они 
мечтают убежать от нище
ты, почувствовать себя со
стоятельным человекам. 
Эти грезы усиливаются, ко
гда в Маниле или Бангкоке. 
Джакарте или Коломбо на
блюдаешь, как иностранный 
турист тратит за две-три не
дели такие деньги, зарабо
тать которые местный жи
тель может за долгие :ився- 
цы, а то и годы нелегкого 
труда.

Такова подоплека экспор

та «живого товара» из Азии 
в страны Запада. В послед
ние годы на «рынке невест» 
наряду с азиатками стали 
появляться африканки и ла
тиноамериканки. Только в 
одной зем ле Западной Гер
мании — Баден-Вюртембер
ге — за  прошедшие пять 
лет через руки брокеров, 
действующих под вывеской 
'многочисленных брачных 
контор, их прошло около 12 
тысяч — «привлекатель
ных и желающих познако
миться»...

«Брачные конторы» рабо
тают как хорошо отлажен
ный механизм. Здесь все 
продумано — от серийной 
подготовки любовных писем 
до видеопросмотров, позво
ляющих клиенту выбрать 
Повар. 'Девушки появляют>- 
ся на экране, улыбаются, 
произносят несколько фраз. 
'«Жениху» остается только 
«выписать» спутницу — 
отметить выбранный номер 
в каталоге и сделать заказ. 
Если же при встрече ему не 
понравится покупка («на эк
ране она была совсем дру
гой!»). он может от нее от
казаться или переоформить 
заказ. Или взять «невесту» 
на срок с правом обмена. 
В этом ему не могут отка
зать— клиент платит боль
шие деньги. Например, в 
Ф РГ «азиатская кошечка» 
стоит в среднем 10 
тысяч марок. Почти 
вся эта сумма остается 
в кар.манах дельцов престу
пного бизнеса. «Будем от
кровенны,— гласит реклам
ный проспект одной из 
«брачных контор», позволя
ющих триж ды менять «по
купку». — Может ли кто-то 
предоставить вам большее 
за ваши деньги?!».

— Только оказавш ись за 
рубежам, многие девушки 
из развивающихся стран по
нимают, в какую западню 
угодили, — говорит Сюзанн 
Липка, представительница 
западногерманской общест

венной организации «Аги- 
сгра», созданной для борь
бы с дискриминацией и ра
зовой эксплуатацией жен
щин. «Агистра», каК' и дру
гие международные органи
зации, в том числе «Ж ен
ский (информационный
центр» в Таиланде и «Габ- 
риэлла» на Филиппинах, 
осуществляют нелегкую мис
сию по оказанию помощи 
жертвам «торговли невеста
ми» и наказанию виновных.

— К сожалению, — гово
рит Л ипка,— мы мало что 
можем сделать. Законы на
шего общества не позволя
ют привлечь к ответственно
сти того или иного дельца. 
Да, насилие у нас наказуе
мо, но ведь в данном слу
чае оно совершается под 
благопристойными вывеска
ми «брачных контор»...

Впрочем, существуют и 
другие способы превращ е
ния людей в товар. Так, в 
совершенно неожиданной 
для себя роли оказались 
ланкийские - исполнительни
цы древних кандий
ских танцев. Их мастерство 
по-своему оценили владель
цы ночных клубов и кабаре 
далеко за пределами Шри 
Ланки — в Западной Евро
пе. Они сулят девушкам зо
лотые горы, предлагая им 
места в увеселительных за
ведениях. Ланкийская пе
чать поведала о гибели при 
странных 'обстоятельствах 
одной из таких «искатель
ниц счастья». И з-за рубежа 
поступает информация о по
пулярности ланкийских тан
цовщиц в Греции и на Кип
ре. А в какой из стран их 
имена могут всплыть завт
ра — сказать трудно...

Такое отношение к жен
щинам из развивающихся 
стран .представляет собой 
беззастенчивое попрание 
прав человека, дискримина
цию «цветных» в «свобод
ном мире».

С. СТРОК АНЬ,
соб. корр. АПН.

Коломбо.

II
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МОЖНО ли БЫТЬ 
СПОКОЙНЫМИ?
«ПРОФСОЮЗЫ И ОХРАНА ОКРУЖА

ЮЩЕЙ СРЕДЫ, РАЦИОНАЛЬНОЕ ИС
ПОЛЬЗОВАНИЕ ПРИРОДНЫХ РЕСУР
СОВ». С такой повесткой прошел
ПЛЕНУМ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ПРОФ
СОЮЗОВ.

Во п р о с  злободневный, но... несколько 
неожиданный»,— поднявшись на три- 
г г буну пленума, откровенно высказался 

по повестке дня председатель обкома профсо
юза рабочих нефтяной и газовой промышлен
ности Ю. В. Данчев. Эта мысль прозвучала в 
выступлениях и других профсоюзных руково
дителей. И в самом деле, жизненно важная 
для каждого из нас. работа традиционно сво
дится порой лишь к планированию природо
охранительных мероприятий, включению их в 
колдоговор и другие официальные до10гмен- 
ты, определению на них средств. Долгое вре
мя царило эдакое благодушное настроение; 
раз есть государственные законы об охра
не окружающей среды, значит, все в поряд
ке. В ходе перестройки обнажились острые 
проблемы. Одна из главных в том, что реше
ние природоохранительных задач подчас дик
туют не законы, даж е не здравый смысл, а 
узковедомственные интересы. С тревогой го
ворила об этом рабочая Туганского завода 
стеновых материалов Г. Е. Шевченко:

— Наша заводская труба дымит и пылит на 
всю округу. Р азве это второстепенное дело? 
Однако наша администрация считает, что есть 
дела поважнее, да и средств в обрез...

Профсоюзные комитеты в подобных ситу
ациях чащ е всего занимают позицию соглаша
тельства. равнодушия. Таких примеров в док
ладе, с которым на пленуме выступил секре
тарь облсоЕпрофа Ю. Г. Попов, прозвучало 
много. Взять строительство загородных пи
онерлагерей и баз отдыха. Они возводятся 
сейчас, как правило, из кирпича и бетона, 
основательно. А вот сооружение систем цен
трализованного теплоснабжения, очистных 
объектов то и дело откладывается. Председа
тели профкомов вместо того, чтобы добивать
ся этого строительс.тва, идут ходоками в 
различные инстанции отстаивать временные, 
чаще всего неразумные хозяйственные реш е
ния. Еще один пример бездуш ия—отношение 
к реке Ушайке руководителей ГРЭС-П, 
ГПЗ-5, радиотехнического завода, объедине
ний «Томскводоканал» и банно-прачечного. 
По их вине продолжаются сбросы неочищен
ных хозяйственно-'бытовых стоков в реку. И 
хотя за прошедшую пятилетку количество 
этих сбросов сократилось в четыре раза, во
да там все еще очень грязная. Тысячи кубо
метров нечистот продолжают попадать в 
Томь, другие реки. Это следствие того, что 
до сих пор медлят с сооружением объектов 
по очистке сточных вод кабельного и эмаль- 
производства объединение «Сибкабель» (тре
тью пятилетку, кстати, уж е1), по очистке лив
невых и талых вод П Р Ж -ll, второй очереди сис
темы оборотного водоснабжения на ГПЗ-5. 
Томском мясокомбинате и другие. К тому ж е 
треть действующих сооружений работает не 
в полную силу, а то и вовсе не работает, как, 
например, на ТЭМ Зе, в объединении «Сиб- 
•члектросвет», в Парабели. Несмотря на тре
бование облисполкома, большинство пред
приятий тратят на свои нужды артезианскую 
воду. Нет ее учета. Сколько же можно гово
рить об установлении водомерных приборов?

Или такая проблема. Нередко, идя по ули
це, испытываем ощущение, будто нечем ды
шать. Подсчитано: более половины всех вред
ных выбросов от машин. Как сократить их? 
На эту тему взволнованный монолог с трибу
ны произнес водитель из автоколонны №  1975 
И. И. Бучбах. Он предложил создать специ
альную службу, которая занималась бы ре
монтом и проверкой газоанализаторов, боль
ше внимания уделять совершенствованию 
технического состояния двигателей, сис
тем питания и электрооборудсвания, оснаще
нию карбюраторных автомобилей нейтрали
заторами. В объединении «Томскавтотранс» 
начали переводить автомобили на газовое 
топливо, и, по расчетам специалистов, в 1986 
году выбросы сократятся на 7 5 0 —600  тонн. 
Перспективное дело! Однако объединение 
рассчитывает к 1990 году перевести на газ 
только шестую часть автотранспорта. Допере
строечный ^темп нас сегодня не устраивает. 
В том числе и по переводу в резерв мелких 
котельных, по реконструкции вредных произ
водств. В районе Каштана загрязняет воздух 
асфальтобитумная установка «Дорремстроя», 
в районе Опытного поля — эмальпроизвод- 
ство «Сибкабеля». Нужны кардинальные ме
ры. Иначе профсоюзы вправе прставить воп
рос о закрытии предприятий.

Остро прозвучала в выступлениях предсе
дателя колхоза «Сибиряк» Зырянского райо
на Ф. И. Визнера, водителя Первомайской 
«Агропромхимии» А. Г. Хило, заместителя на
чальника объединения «Томлеспром» П. Е. 
М алащука. машиниста лесопогрузчика Бело- 
яоского Л'ПК Е. К. М ануйлова проблема со
хранения природных богатств. Выступающих 
задел за живое и такой факт из доклада. В

движении «Орденоносному Томску—социалис
тическую дисциплину труда и быта» наметил
ся спад: почти половина предприятий игнори
рует «санпятницу», до 30 процентов заплани
рованных на период двух.месячшика работ не 
выполняется. Председатель обкома профсою
за рабочих местной промышленности, комму
нально-бытовых предп'Риятий А. П. Рытов 
предложил отказаться от двухмесячников и 
проводить благоустроительные работы круг
лый год, каждому из работающих наметить 
цель: отработать на них по 3 0 — 40 часов.

НАСТАЛА пора вместе с экономическим 
смелее вводить и экологический лик
без. Ежегодно проводить «дни охраны 

природы», привлекая к озеленению, благо
устройству городов и сел, созданию санитар
нозащ итны х зон не только взрослых, но и 
студентов, учащихся школ и училищ.

Гражданской страстностью было проникну
то выступление на пленуме генерального ди
ректора НПО «Полюс» П. В. Голубева.

— У нас,—сказал он,—нее лето Обь близ 
поселка Победа сплошь покрыта плен-

ПРИРОДЫ
ВЫПУСК сто восьмой

Зимний бор
До снежного бора дойду. 
Знакомую встречу поляну. 
Снежинку, как будто звезду,
С темнеющей ветки достану. 
С тобой поздороваюсь, бор,
О встрече такой яе жалея. 
Здесь дятлы ведут разговор 
И ярче брусники алеют.
И в птичий я вслушаюсь клич 
Среди распростертых узоров. 
Где сердце стремится постичь 
Разгадку лесных разговоров.

В. ПЕТРОВ.

кой солярки и мазута'. Но все спокойны, ни
каких действий. При асфальтировании подъ
езда к новому мосту через Обь кто-то вы
лил цистерну (а может, и не одну) жидкого 
битума в молодой сосняк, и снова нет вокруг 
зрячих. Нет обеспокоенных. И среди множе
ства руководящих работников, проехавших 
мимо этого насилия над природой, — тоже. 
Не замечать такое — воспитание, но со зна
ком минус.

Второй секретарь горкома КПСС А. П. 
Ж уков отметил, что пока еще бытует мне
ние; охраной окружающей среды, здоровья 
должны заниматься где-то там, «наверху». Он 
привел такие примеры. 18 лет назад было 
принято решение о создании у ряда томских 
предприятий санитарно-защитных зон. Оно 
сегодня выполнено лишь на две трети, то есть 
почти 500 семей не переселено. Администра
ция и профкомы объединения «Сибкабель», 
заводов резиновой обуви, измерительной ап
паратуры, шпалопропиточного и других, рас
пределяя жилье, этих людей выпускают из 
виду. Или вот— вредные отходы. Предприя
тия вывозят их в общей куче, паспортов на 
отходы нет. Потому что их разработка неми
нуемо столкнет с проблемой утилизации и 
обезвреживания отходов, потребует добивать
ся обустройства специального полигона. По 
минимуму легче... Только кому от этого лег
че? Дышать воздухом, ходить по зем ле— еж е
дневная потребность каждого. Вот и надо 
каждому на своем посту, рабочем месте, у 
себя дома быть заботливым по отношению к 
природе, рачительным ее хозяином.

У профсоюзов, основная функция кото
ры х—защ ищ ать, тут особая роль. И надо ши
ре использовать свои права. Заслуш ивать от
четы хозяйственных руководителей по выпол
нению природоохранительных мероприятий и 
соблюдению законодательства не только на 
заседаниях профкомов, но и организовывать 
их перед трудовыми коллективами. Активнее 
содействовать включению в планы экономн- 
ческого и социального развития коллективов, 
колдоговора мероприятия, обеспечивающие 
резкое снижение всякого рода загрязнений 
природы. Контролировать их выполнение. Ор
ганизовать смотры на лучшее в экологичес
ком отношении предприятие. Теснее работать 
с местными Советами, депутатскими комис
сиями. Привлекать к этому активистов об
щества охраны природы, комиссии профко
мов. инженерно-врачебные бригады.

Работа над вьшолнением утвержденного 
плана практических действий, подчеркнуто 
на пленуме, это своего рода аттестация на 
гпаждаискук) и профессиональную зрелость. 
Проверкз на споспбность одолеть действитель
но крупную задачу.

В работе пленума принял участие и высту
пил член бюро обкома партии, заведующий 
отделом организационно-партийной работы об
кома КПСС Е. А. Вологдин.

О. НИКОЛАЕВА.

ОБНОВЛЕНИЕ
Охотник шел знакомой 

таежной тропкой. Под
нялся он затемно, добыл 
уже за три десятка ряб
чиков, но усталости не 
чув-ствовал.

Новое неведомое чув
ство всю ночь не давало 
покоя. С вечера, похле
бав в зимовье чайку с 
устатку, завалился на 
нары, но заснуть так и 
не смог. Не выходил из 
головы вчерашний разго
вор на слете охотников.

В кои веки так быва
ет, чтобы заговорили 
охотники. Эти таежные 
молчуны могут подолгу 
беседовать с лесной пта
хой, стариком-кедром, с 
белочкой, а на собрании 
из них слова не вытя
нешь. А тут— на тебе... 
Ефим-то каков!? Все его 
темным да выпивохой 
считали. А он про эту 
самую перестройку так 
ловко вверну^, что аж 
райохотовед привстал с 
места. «Не в том,— гово
ри т,— суть, чтобы по
больше пушнины да мя
са заготовить, повыжать 
из тайги. А как раз на
оборот; взять то, что она 
потом в весну сможет 
народить заново. Отчего 
у Акельки нынче учас
ток в пустыню превра
тился? Вы, Максим Се
менович, к  нему в угодья 
своих дружков навязали. 
Они заехали, как в пер
вый и последний раз; 
побили все, что шевелит
ся. А он нынче прошел по 
первоонежью, а следков 
нет. Ни одного. Так вот 
получается. А вы их 
сейчас на другой участок 
сватаете. Тайге хозяин 
нужен. Он лишнего не 
убьет».

Ноги послушно ступа
ли по мягкому мху, при
вычно перешагивали че
рез КОЛОДИНЫ. Ш ел, не 
глядя, обходя упавшие 
деревья, поправляя сил-

РАССКАЗ
ки, плаш ки—свои не
хитрые охотничьи ло
вушки.

Первые лучи солнца 
золотили верхушки де
ревьев, а сюда, вниз, 
гдг царили сырость и 
мгла, пробиться не мог
ли. Рядом с огромным 
немало пожившим на ве
ку деревом стояла моло
дая елочка. Словно пер
воклассница, в нарядной 
юбочке из ровных с 
изумрудным блеском 
лапочек она, казалось, 
вся растет на глазах, 
подтягивается, делается 
выше. Ее иголочки были 
остры,* ее желание под
няться было неутолимо.

Старого великана он 
знал с той поры, как на
чал здесь промышлять. 
Могучие его корни обна
жились и поросли мел
ким мхом. А вокруг сто
яли чахлые, изогнутые 
невысокие деревца,.; Всю 
жизнь они приспосабли
вались, были обделены 
соками земли, И только 
елочка, поднявшись све
чою, переросла их всех.

Порыв ветра качнул 
великана, и он натужно 
заскрипел, надвинувшись 
тенью на охотника. 
Вдруг он напомнил об
раз человека, с котО)Рым 
были связаны боли, уни
жения, неудачи и труд
ности последних лет. И 
как током;

— А ведь это ты, 
Максим Семенович. Твой 
лик в этом дереве. Ты 
поднимался все выше, 
подавляя рядом идущих. 
Выживали около тебя 
только льстецы, подха
лимы, угодники. Л аска
ющие слух напевы дав
но стали дороже предан
ных делу людей. За ко
роткий срок тебе удалось 
развалить охотпромхоз. 
Вместо честных охотни-

В детстве рисую т в се...

ков-фанатиков в угодьях 
появились удобные и 
нужные люди. В казну 
для отвода глаз сдавали 
по мелочи, главное же 
шло на черный рынок. 
Новый мотоцикл, снего
ход, оружие', лицензии 
получали лично предан
ные. И ты был не вна
кладе.

Ветер усиливался, по
верху пошел шумок. От
точенный, как бритва, 
охотничий топор глубоко 
вошел в дерево. Еще 
раз. Еще. Еще. Охотник 
яростно наносил удар за  
ударом. Щ епок не было. 
Гнилая древесина кроши
лась на мелкие кусочки. 
Внутри дерево давно бы
ло пустым и гнилым. Ос
тавалась лишь одна обо
лочка, внешний вид.

Охотник широко стоял 
на земле. Это была его 
земля, познанная ногами, 
умом, сердцем, политая 
потом. Она знала охотни
ка с давних пор и была 
на его стороне.

— Нет, перестройка- 
это не шум сверху и ти
шина внизу. Мы ее снизу 
начнем. Сам ты не уй
дешь, я  тебе помогу. И 
тебе, милая школьница, 
помогу. Тебе расти надо.

Подрубленный великан 
стал медленно завали
ваться, подминая под се
бя чахлые деревца.

В ослепительно ярком 
свете взору открылась 
елочка-школьница. На 
ней не хватало нескольких 
веток, сбитых при паде
нии великаном. Из задй- 
ров на стволе слезинками 
стекала смола. Ей было 
больно. '

Охотник натруженной 
рукой коснулся ее ствола.

— Поплачь. Ведь это 
слезы радости. В жизни 
ничего не дается легко. 
За все надо бороться.

Ю. ХАРДИКОВ.
с. Молчаново.

'Я

Вы видели, с каким усердием рисуют де
ти? Они старательно выводят на мокром 
песке человечков: это — папа, а это —
мама, на пушистом снегу рукавич

кой рисуют дом и снеговика, а  когда 
проводят конкурсы рисунка на асфальте, 
сотни малышей, высунув языки от усердия, 
цветными мелками разворачивают целые 
картины. Здесь есть и солнышко, и зем 
ной шар, и слово «мир».

Рисуют 'В детстве все. Творческие спо
собности заложены в каждом человеке с 
детства. Но если их вовремя не заметить 

и бережно не сохранить, то они не разго
рятся. Необходимо внимательно, с большой 
осторожностью относиться к первым ipOCT- 
кам творчества у детей. С этой целью 

проводятся сотни выставок детского твор
чества.

На одной из таких выставок, проходив
шей в Томском институте автоматизиро
ванных систем управления и радиоэлект
роники. познакомился с Людой Кулма- 
наковой. Ей одиннадцать лет, учится она 
в шестом классе. Меня поразили ее рисун
ки черной тушью пером. Уверенной ру
кой и с большой любовью она изобразила 
животных; кошку — она вот-вот бросит
ся на нитку с бумажкой: маленький тро
гательный зверок — это белек, детеныш

fcvt

• ш -

тюленя, OH только что народился и с лю
бопытством глядит на окружающий .мир; 
чутко црисл1ушивается к шорохам тайги 
хищная куница.

В семье никто не рисует; папа препода
ет физику в техникуме, мама — матема
тику в ТИАСУРе, старшая сестра учится 
в этом ж е институте. Все они активно под
держивают это увлечение Людмилы. Мно
го теплых слов говорят они в адрес Ольги 
Петровны Лазаревой, преподавателя дет- 
ск.ой художественной школы, где учится

Люда. Заветное желание маленькой худож
ницы — поступить в художественное учи
лище, хотя ей нравятся и физика, и мате
матика.

Л. ЛЕНКИН.
Фото автора.

ПОГОДА
Сегодня—облачная пого

да с прояснениями, времена
ми снег, метель, ветер юго- 
западный, 9 — 14, порывы
до 15— 20 метров в секун
ду, температура 15— 20, в 
Томске 10— 12. к концу дня 
похолодание до 1 8 — 20 гра
дусов мороза.

3 — 4 ф евраля— облачная 
погода с прояснениями, вре
менами слабый снег, 4-го 
без осадков, ветер запад
ный, 7 — 12 метров в секун
ду, температура ночью 3-го 
2 3 — 28, при прояснениях 
до 35 , 4-го 27 — 32, при про
яснениях до 38) днем 2 0 —
25, местами до 30 градусов 
мороза.

Телевидение
ВТОРНИК, 2 февраля 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 —

«Они сражались за Родину».
Художественный фильм. 2-я 
серия. 9.50 — «Отчего и по
чему?» 10.10 — М. Чулаки.
Симфония № 4 «Героическая».
11.00 — Поэзия Николая Руб
цова. 11.40 — Новости.

15.30 — Новости. 15.45 —
«Прожектор перестройки».
15.55 — «Семеновский суве
нир». 16.20 — «Его зовут Су- 
хе Батор». Художественный

SHJibM. (1942 г.). 17.35—Мульт- 
ильмы. 17.55 — «Голоса из 
войны». Документальный те

лефильм. 18.25 — Песни о Ве
ликой Отечественной войне.
19.15 — «Сегодня в мире».
19.35 — «Время надежд». До
кументальный фильм о С. М.
Кирове. 21.00 — «Время». 21.35 
— «Прожектор перестройки».
21.45 — «Спр^-2». 2-я серия.
22.55 — «Взгляд». Молодежная 
программа.
ninmiiinmiiiinmiinniimiiiiimiinmiHiiiniiminni

10.55 —  
Научно-по- 
11.05- —

2-й ГОГ
«Взрослый-"

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Путешествие по
Москве. От Крымского брода 
до Триумфальных ворот». На
учно-популярный фильм, 8.35, 
9.35 — История. 10-й класс. 
9.05 — Французский язык.
1-й год обучения. 10.05 —
Учащимся СПТУ. Общая био
логия. 10.35. 11.35 — Природо
ведение. 2-й класс,
«Капля... в музее», 
пулярный фильм.
Французский язык.
обучения. 11.55 — ---- --------- -
и дети». Документальные 
фильмы. 13.05 — Концерт сим
фонической музыки. 13.35 — 
Новости. 13.45 — «Люди и 
дельфины». Телевизионный 
трехсерийный художественный 
фильм. Фильм первый.

18.05 — Новости.
ТОМСК

18.15 — «Школа Владимира
Крупина». «Сорок первая нор
мальная». Документальные
фильмы. 19.00 — «День об.ча- 
сти». 19.15 — «Вектор», 
ник научно-технической 
формации.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Наши консульта
ции». 20.50 — Мультфильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — Встреча танкистов с 
мастерами искусств. 23.05 — 
Волейбол. Чемпионат СССР. 
Женщины. «Динамо» (Москва)
— «Уралочка» (Свеоцловск).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
Ритмическая гимнастика. 18.45
— «...До шестнадцати и стар
ше». 19.30 — «Музыкальный
киоск». 20.00 — «Спокойной
ночи, малыши!» 20.15 — Меж
дународная панорама.

Сбор- 
ин-

ночи.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Театр
ДРАМЫ

3 февраля. «Кабала святош»
—  19.

МУЗЫКАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

2 февраля в помещении те
атра драмы — премьера «По
следняя любовь Наполеона» —
19-30.

КУКОЛ
2 февраля. «С чего начина

ется Родина» —  11, «Пиросма
ни» —  19.

Дворец зрелищ 
и спорта

2 февраля. «Скромное обая
ние буржуазии» —  19.

ВИДЕОТЕКА
2 февраля. Мультсборник•а XTXJ'aiOiUVU

«Раз ковбой, два ковбой» 
10-20. «Золотая цепьх —  
14, 16, 18. 20.

12,

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
2 февраля. «Шантажист» —  

9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-10,
18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
2 февраля. «Сплошные не

приятности с двойником» —

9. 10-50 12-40, 14-30, 16-20.
18- 10, 20. 21-50. «Белые волки»
— 8-35. 10-30. 12-25, 14-20.
16-15, 18-10, 20-05, 22. «Неве
ста ДЛЯ Давида»— 8-40, 10-20, 12, 
13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20,
22 .

«ОКТЯБРЬ»
2 февраля. «Данди по про

звищу Крокодил» — 9, 10-50. 
12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 20.
21-50. «Обещания» —8-40, 12-10, 
14. 16, 17-50, 19-40, 21-30. 

«ПИОНЕР»
2 февраля. «Лиловый шар»

— 9. Кинолекторий. «Волшеб
ное окно» — 10-40 «Мио, мой 
Мио» -  12-20, 14-20, 16-20,
18 20. «Дани» — 20-20. 22.
I имени И. ЧЕРНЫХ 

2 февраля. «Человек с буль
вара Капуцинов» _  9, 10-50 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40. «Ночные воришки» —  
9, 10-40, 12-20, 14, 16, 17-40,
19- 20, 21.

«СИБИРЯК»
2 февраля. «Сказка о пре

красной Айсулу» — 9-20. «Че
ловек с бульвара Капуцинов»
— 11. 12-50, 16-30, 18-20, 20-10, 
22. Кинолекторий «Волшебное 
окно» — 14-20.

/.БОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
'ядм. .орн- 

19, 21.
2 февраля, 

ключений» —  1
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ и 

ТЕХНИКИ ГПЗ-5
2 февраля, 

ни» ~  18-20.
«Новые амазон-

Союз кинематографистов СССР 
Западно-Сибирское .межобластное отделение 
Всесоюзное бюро пропаганды киноискусства 

КИНОЛЕКТОРИЙ 
«ИСКУССТВО КИНО»

В программе: лекция «Антифашистская тема на за
падном экране». Занятие ведет киновед Джуварлы Тог- 
РУ (г. Баку). Демонстрируются фрагменты из фильмов 
«Гибель богов» — режиссер Лукино Висконти (Италия), 
«Кабаре» (СШ А) и др.

4 ф евраля— в кинотеатре «Сибиряк»— в 19-20.
5 ф евраля— в кинотеатрах; «Родина» — в 18-30. 

им. М. Горького— в 20-30.
6  ф евраля— в кинотеатре «Октябрь» — в 18-30.
Вход — по абонементам и билетам.

Дирекция киносети г. Томска.

К СВЕДЕНИЮ ПОДПИСЧИКОВ! 
Предприятие «Союзпечать» сообщает, что открыт 

прием индивидуальной подписки йа 1989 год на совет 
ские газеты, на партийно-политические журналы, на зару
бежные газеты и журналы, кроме лимитированных.

На остальные советские, зарубежные газеты и журна
лы, издания органов научно-технической информации 
подписка будет оформляться с 1 августа с 1988 года.

Подписку можно оформить в отделении связи по ме
сту жительства, а также на предприятии «Союзпечать»,

БЮРО ПО трудоустройству НАСЕЛЕНИЯ 
СОВМЕСТНО С УЧЕБНЫМ ПУНКТОМ ТРЕСТА 
«ТОМСКТРАНССТРОИ» ПРОВОДЯТ НАБОР НА 
КУРСЫ: крановщиков (мостовых, козловых, башенных,
ав'томобильных кранов), бульдозеристов, экскаваторщи
ков, электросварщиков, монтажников, каменщиков, шту- 
катуров-маляров. электриков, плотников-бетонщиков, 
слесарей-сантехников, копровщиков, кочегаров.

Срок обучения— 3 — 6  месяцев. Стипендия— 76 руб
лей в месяц. После окончания курсов работа предостав
ляется в г. Томске, пос, Самуць, Моряковка, Копылово, 
Рабочим выплачивается от 15 до 30 процентов районно
го коэффициента и за передвижной характер работ— от 
30 до. 40 процентов основного заработка. Одиноким пре
доставляется общежитие, квартирами обеспечиваются в 
порядке очередности.

Обращаться: Томск, пр. Кирова, 17. Тел. 2-15-19,
в учебный пункт.

Ректорат, партбюро,
профком, коллектив кафедр 
общественных наук, совет 
ветеранов Томского госу
дарственного педагогиче
ского института им. Ленин
ского комсомола с глубо
ким прискорбием извеща
ют о смерти члена КПСС 

с 1925 года, участника 
гражданской войны, персо
нального пенсионера союз
ного значения

.МОРДВИНОВА 
Николая Николаевича 

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Коллектив агропромыш
ленного комитета области 
выражает глубокое собо
лезнование семье, родным 
и близким по поводу кон
чины

ДОДОНОВА
Алексея Михайловича.

Коллектив агропромыш
ленного комитета области 
выражает глубокое соболез
нование Ю. К. Данилову по 
поводу кончины отца

ДАНИЛОВА
Константина Марковича.
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